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1 января – Мч. Вонифатия (290). Прп. Илии Муромца, Печер-
ского (ок. 1188).
2 января – Прав. Иоанна Кронштадтского (1908). 
3 января – Свт. Московского Петра, всея России чудотворца  
(1326).
4 января  –  Вмц. Анастасии Узорешительницы (ок. 304). 
6 января – Навечерие Рождества Христова (Рождественский 
сочельник). 
7 января – РОЖДЕСТВО ГОСПОДА БОГА И СПАСА                      
НАШЕГО ИИСУСА ХРИСТА  
8 января – Собор Пресвятой Богородицы.    
9 января – Ап. первомч. и архидиакона Стефана (34). 
11 января – Мучеников 14 000 младенцев, от Ирода в Вифлееме 
избиенных (1). Прп. Василиска Сибирского (1824).   
12 января  –  Свт. Макария, митр. Московского (1563).  
14 января  –  Обрезание Господне. Свт. Василия Великого, ар-
хиеп. Кесарии Каппадокийской (379). 
15 января – Преставление (1833), второе обретение мощей  
(1991) прп. Серафима, Саровского чудотворца. 
17 января – Собор 70-ти апостолов.
18 января – Навечерие Богоявления (Крещенский сочельник).  
19 января – СВЯТОЕ БОГОЯВЛЕНИЕ. КРЕЩЕНИЕ   
ГОСПОДА БОГА И СПАСА  НАШЕГО ИИСУСА ХРИСТА 
20 января – Собор Предтечи и Крестителя Господня Иоанна.  
22 января – Свт. Филиппа, митр. Московского и всея России 
чудотворца (1569). 
23 января  –  Свт. Феофана, Затворника Вышенского (1894). 
24 января –  Прп. Феодосия Великого, общих житий начальни-
ка (529).
27 января – Равноап. Нины, просветительницы Грузии (335).
30 января –  Прп. Антония Великого (356).
31 января –  Прпп. схимонаха Кирилла и схимонахини Марии 
(ок. 337), родителей прп. Сергия Радонежского.

Дорогие наши читатели!
«Православный вестник» выходит в свет уже 11 лет. Поначалу он был листком формата 

А5. Теперь это 60-тистраничный журнал. Его создает сложившийся творческий коллектив. 
Мы работаем бесплатно. Типографские расходы берет на себя Фонд «Милосердие». До недав-
него времени была возможность издавать «Православный вестник»  на благотворительной 
основе. Теперь такой возможности нет.

Финансовый кризис коснулся и Фонда «Милосердие». Реабилитационный центр для без-
домных, Автобус милосердия, Богадельня, Патронажная служба, Сестричество милосердия 
требуют серьезных денежных вложений. Но прекратить их деятельность – это значит отнять 
помощь у тех, кому она жизненно необходима. Это значит – не пройти проверку кризисом. 

В этих условиях «Православный вестник» должен перейти на самоокупаемость. Теперь 
журнал будет продаваться в церковных лавках. Покупая «Православный вестник», вы под-
держите благотворительные проекты Фонда «Милосердие». 

                                                С надеждой на помощь и понимание – редакция «ПВ»                                          
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Последнее Рождественское послание 
Патриарха Московского  и всея Руси Алексия II

Возлюбленные о  Го-
споде Преосвященные ар-
хипастыри, честное   пре-
свитерство,   во   Христе   
диаконство,   боголюбивый 
монашеский чин, дорогие  
братья  и сестры  – верные 
чада церковные!

Вновь слышим мы ли-
кующую ангельскую песнь: 
«Слава в вышних Богу, и на 
земли мир, в человецех благо-
воление!» (Лк. 2, 14). Церковь 
встречает на земле Предвеч-
ного Бога, Который, родив-
шись в Вифлееме от При-
снодевы, стал Человеком. По 
слову Евангелия, Его Прише-
ствие несет людям, живущим 
на земле, вышний мир. Ис-
полняется пророчество Псал-
мопевца: «Господь крепость 
людем Своим даст, Господь 
благословит люди Своя ми-
ром» (Пс. 28, 11).

«Мир оставляю вам, мир 
Мой даю вам, – говорит Спа-
ситель, – не так, как мир дает, 
Я даю вам. Да не смущается 
сердце ваше и да не устра-
шается» (Ин. 14, 27). Мир, 
подаваемый Богом и в Нем 
воплощенный, истребляет 
греховные страсти и мирские 
треволнения. Этот мир ничего 
общего не имеет с житейской 
самоуспокоенностью, замы-
кающей душу человеческую 
в рамках земных интересов,  
он возносит ее к премирному 
Царству Божию, причаститься 
которому уже здесь, на земле, 
может каждый истинный хри-
стианин. Святитель Василий 
Великий называл подаваемый 
Богом мир «совершеннейшим 
из благословений», а препо-

добный Серафим Саровский 
оставил нам поистине золо-
тые, небесного свойства сло-
ва: «Стяжи дух мирен, и ты-
сячи вокруг тебя спасутся».

Воплотившийся Бог Сло-
во принес мир всем, кто веру-
ет в Него и следует за Ним, 
взяв крест свой. Но почему 
же вокруг нас по-прежнему 
столько конфликтов, распрей, 
ссор и обид? Почему сохра-
няется вражда между по-
колениями, политическими 
группами, богатыми и бед-
ными? Почему расстаются 
родители, заставляя страдать 
детей? Почему народы, даже 
православные, восстают друг 
на друга?

Мы не сможем прямо и 
честно ответить на этот во-

Слава в вышних 
Богу,  в Вифлееме 
слышу от безплот-
ных днесь, 
на земли мир
благоволившему 
быти.

   Стихира на литии в 
праздник Рождества 

Христова

Есть добрая традиция: в преддверии праздника мы заранее заботимся о том, как по-
здравить дорогих нам людей. Именно благодаря ей сегодня мы с вами можем вновь услы-
шать слова Святейшего Патриарха Московского и Всея Руси Алексия Второго, обращен-
ные ко всем нам. Последнее Рождественское послание Его Святейшества было составле-
но незадолго до его кончины.
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народу в его духовном воз-
рождении, в исправлении его 
исторических путей. Будем 
тверды в надежде на то, что 
Господь сподобит нас прео-
долеть все последствия траге-
дий, распрей и преступлений 
XX века, возводя Святую Русь 
от силы в силу.

Дай Бог, чтобы испол-
нились на ней слова святи-
теля Шанхайского и Сан-
Францисского Иоанна, ска-
занные в грозном 1938 году: 
«Блаженна ты, Земля Русская, 
очищаемая огнем страдания! 
Прошла ты воду крещения, 
проходишь ныне через огонь 
страдания, внидешь ты и в 
покой».

Всех вас, дорогие мои, 
сердечно поздравляю с празд-
ником Рождества Господа 
нашего и Спасителя! Родив-
шийся в Вифлееме Богоче-
ловек Христос да благосло-
вит всех нас в наступающем 
новом году миром, здравием 
и успехом во всяком добром 
деле! Да принесет Он в наши 
дома, в наши страны, города и 
веси радость жить в согласии, 
любви и правде Его. В этот 
священный праздник обра-
щаю к вам слова святого апо-
стола Павла: «Братия, радуй-
тесь, усовершайтесь, утешай-
тесь, будьте единомысленны, 
мирны, – и Бог любви и мира 
будет с вами» (2 Кор. 13, 11). 
Аминь.

+ Алексий, Патриарх 
Московский и всея Руси;

Рождество Христово, 
2009 г.

ПРАЗДНИК

прос, если не заглянем в глу-
бину собственных сердец: не 
слишком ли часто мы живем 
по своей воле, забывая о воле 
Божией и Его заповедях, по-
лагаемся лишь на человече-
ские силы, забывая о силе 
Божией? Не подменяем ли 
стремление к миру и правде 
греховной суетой, которая 
приводит лишь к разочаровы-
вающей пустоте?

Будем же помнить, доро-
гие мои, что истинный мир да-
ется только Господом. Только 
шествуя вослед Вифлеемской 
звезде по пути Христову, мы 
обретем благоденственную 
и мирную жизнь на земле и 
вечный мир в Его Небесном 
Царствии.

Будем помнить о том, 
что мир Христов побеждает 
вражду века сего; что, толь-
ко стяжав этот мир в сердце 
своем, человек может усто-
ять во всех житейских бурях 
и нести примирение ближним 
и дальним, преображая жизнь 
верой, правдой, чистотой и 
любовью. Да объемлет собою 
мир Христов всех нас – Его 
учеников и последователей, 
людей разных возрастов, на-
циональностей, политических 
взглядов и социальных слоев. 
Пусть он простирается и на 
людей иных вер и убеждений, 
с которыми мы созидаем на-
родную жизнь.

В мире снова неспокой-
но. Во многих местах льется 
кровь, страдают люди. Но мы 
веруем, что Господь поможет 
нам, православным христиа-
нам, своим добрым примером 
и действием побудить народы 
к примирению, к мудрому и 
справедливому разрешению 
всех споров и разногласий.

Возлюбленные архипа-
стыри, дорогие отцы, братья 

и сестры! По молитвам Пре-
святой Богородицы и всех 
святых Господь ведет Церковь 
по пути спасения. Благодаря 
многим и многим трудам ва-
шим в истекшем году Он хра-
нил народ Свой непреобори-
мым и «ежедневно прилагал 
спасаемых к Церкви» (Деян. 
2, 47). С помощью Божией со-
вершалось и мое Патриаршее 
служение. Пастыреначальник 
Христос укреплял мои силы в 
молитвенном Ему предстоя-
нии, даровал радость живого 
общения со многими из вас, 
умудрял в беседах с власть 
имущими, с представителями 
разных стран и народов.

В июне 2008 года в Мо-
скве прошел Освященный 
Архиерейский Собор, кото-
рый прославил как обще-
церковных святых ряд почи-
таемых народом угодников 
Божиих, развил социальное 
учение нашей Церкви и при-
нял решения по многим на-
сущным вопросам ее жизни. 
Мы совершили празднование 
1020-летия Крещения Руси, 
во время которого Господь 
сподобил меня посетить древ-
ний Киев – колыбель нашей 
Церкви и одну из ее духовных 
столиц. При большом стече-
нии верующих мы молились 
у киевских святынь, вновь 
ощутив крепкое единство на-
родов, крещенных в одной 
купели. Это единство, запове-
данное нам святыми предка-
ми, нужно бережно хранить и 
передавать потомкам.

В прошедшем году ис-
полнилось 90 лет со дня зло-
дейского убиения царствен-
ных страстотерпцев. В дни их 
памяти десятки тысяч верую-
щих, прибыв на место страда-
ний святых страстотерпцев, 
просили их о помощи нашему 
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Праздник Крещения Го-
сподня (Богоявление), на-
верное, известен каждому 
так же, как Рождество и Пас-
ха. Это один из церковных 
праздников, которые в силу  
своего особого значения 
не могут оставаться в сте-
нах храма, а как бы выпле-
скиваются наружу. В селах 
торжественные крестные 
ходы направляются к рекам 
и озерам, где совершается 
Великое освящение воды; в 
больших городах у храмов 
выстраиваются многолюд-
ные очереди, желающих 
приобщиться к святыне. Же-
лание это настолько велико, 
что люди не хотят подождать 
следующего дня, когда Кре-
щенскую воду можно будет 
взять без очереди.

В богослужебных кни-
гах праздник Крещения на-
зывают Богоявлением, по-
тому что в тот далекий день, 
когда Богочеловек Иисус 
Христос, не ради своего 
очищения, как мы, а ради 
нашего спасения крестился 
в Иордане, Отец Небесный 
явил себя голосом с неба, а 
Господь Святой Дух явился 
в виде белого голубя. Поэто-

му и мы, приобщаясь к Та-
инству Крещения, трижды 
погружаемся в воду и кре-
стимся во имя Отца и Сына, 
и Святого Духа.

Празднику Богоявления 
предшествует Навечерие 
Богоявления (Крещенский 
Сочельник), в который со-
блюдается строгий пост. В 
этот день обычно едят пост-
ную кашу (сочиво), овощи, 
чай, компот, хлеб. Главное, 
чтобы все было скромно, без 
излишеств. Сочиво обыч-
но готовили из риса, меда и 
изюма. 

В праздник Крещения 
вода освящается по особо-
му чину – великим Иордан-
ским освящением. О чем же 
молятся во время великого 
водоосвящения? О том, что-
бы вода сия освятилась си-
лой и действием и наитием 
Святаго Духа. О том, чтобы 
она была даром освящения, 
избавления от грехов, исце-
ления души и тела. О том, 
чтобы получила она благо-
словение Иорданово. Чтобы 
отгоняла всякие наветы ви-
димых и невидимых врагов. 
Чтобы вода сия приводила в 
жизнь вечную. Чтобы и мы 

чрез вкушение сей воды и 
явление Духа Святаго сподо-
бились освящения. Велика 
молитва - велика и святыня. 
Крещение Господне освяти-
ло само естество воды.

Странное поверье есть 
в русском народе: будто бы 
Крещение и Богоявление - 
не одно и то же, и вода, кото-
рую освящают в сочельник, 
18 января, – это вода богояв-
ленская, а та, что освящена 
19 числа, – крещенская. По-
верье это настолько сильно, 
что даже воцерковленные 
люди два дня подряд стара-
ются набрать святой воды и 
хранят ее потом в разных со-
судах, боясь перепутать. Это 
бессмысленное суеверие. И 
в праздник, и в сочельник 
вода освящается одним и 
тем же чином, в память со-
шествия Господа Иисуса 
Христа в воды реки Иордан. 

Крещенская вода обла-
дает особой благодатью, и 
это знают (или чувствуют) 
люди. В этот праздник хра-
мы переполняются народом, 
есть даже некий тип «при-
хожан», которые приходят 
в церковь раз в год - «за во-
дичкой».

«Глас Господень на водах вопиет, глаголя: 
приидите, приимите вси Духа премудрости, 
Духа разума, Духа страха Божия,  явльшаго-
ся Христа...»

Тропарь праздника Крещения Господня

Крещение Господне
(Богоявление)
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Крещенскую воду еще 
называют «агиасмой», что 
означает «великая святыня». 
И отношение к ней должно 
быть соответствующее. 

Крещенская вода может 
храниться в течение года. 
Она не портится, поэтому в 
холодильник ее ставить не 
надо. Хранить святую воду 
следует в красном углу воз-
ле икон. 

Пьют крещенскую воду 
натощак, даже если человеку 
предписан прием лекарств 
на голодный желудок, снача-
ла принимают святую воду, 
а потом уже препараты. 

Но сначала следует по-
молиться, попросить бла-
гословения у Бога на день. 
Правда, бывают исключе-
ния для больных. Нередко 
духовники рекомендуют им 

пить крещенскую воду по 
ложечке каждый час. Ею 
можно также умывать боль-
ного и кропить его постель.

Поскольку крещенская 
вода является святыней, 
женщинам в критические 
дни нельзя к ней, как и к 
другим святыням в этот пе-
риод, прикасаться.  

Пьют крещенскую воду 
по чуть-чуть. Можно с мо-
литвой  добавить ее в обык-
новенную, неосвященную 
воду, тогда и она вся освя-
тится. Святая вода помогает 
излечиться от душевных и 
телесных недугов, особенно 
когда ее принимают с верой. 
Ею также окропляют жили-
ще. 

Пожалуй, редко сейчас 
найдешь храм, в который не 
тянулась бы очередь из при-

хожан в праздник Богоявле-
ния, если только он не на-
ходится в малонаселенной 
местности. Многие идут с 
несколькими бутылками, 
банками, а порой и кани-
страми, чтобы хватило воды 
на год, до следующего Кре-
щения. 

К сожалению, некото-
рые не понимают, что при-
ходят они в храм не просто 
за водой, а за святыней. Не 
следует ругаться, дерзко ве-
сти себя, пробираться без 
очереди. Лучше, когда ожи-
даешь, привести свои мысли 
в порядок, отвести от себя 
дурные помыслы. 

Если человек немощен 
или на руках у него малень-
кий ребенок, то лучше по-
просить у прихожан позво-
ления пройти вперед, как 
правило – мало кто отказы-
вает такой просьбе. Наобо-
рот, чаще всего люди сами 
предлагают таким прихожа-
нам набрать воды без оче-
реди. В конце концов, воду 
можно взять в течение неде-
ли после праздника. 

Давайте будем трепетно 
относиться к крещенской 
святой воде, и пусть крестив-
шийся в Иордане Спаситель  
поможет нам и нашим близ-
ким исцелиться от недугов 
душевных и телесных.

По материалам 
православных  сайтов

К а к а я  о н а  -  К р е щ е н с к а я 
в о д а ?

Какая она – крещенская вода?
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Богоявленный святитель 
ФеоФан, 

Затворник Вышенский 
(день памяти – 10 января)

В жизни человеческой 
есть два по-настоящему важ-
ных события, с которыми не 
сравнятся никакие другие. 
Первое событие – рождение. 
Второе – смерть. Первое собы-
тие никоим образом от самого 
человека не зависит, подго-
товиться к нему невозможно. 
Второе событие – точнее то, 
как мы его встретим – поч-
ти полностью зависит от нас 
самих. Физическая смерть – 
вершина земного существова-
ния, то, к чему человек плохо 
ли, хорошо ли готовится всю 
свою жизнь. По сути, всё то, 
чем занимался человек в сво-
ей жизни, о чём думал, чему 
посвятил душевные усилия, 
– всё это отражается в послед-
нем мгновении его земного 
бытия, когда душа покидает 
тело. 

«В час смерти в созна-
нии чередой проходят дея-
ния жизни, отражая в очах 
и лице умирающего или уте-
шение, или сокрушение соот-
ветственно представляю-
щимся делам», – одно из тех 
метких замечаний святителя 
Феофана Затворника, которое 
он мог бы сделать, исходя из 
собственного опыта. В час 
смерти его лицо озаряла бла-

женная улыбка, глаза были за-
крыты, левая рука лежала на 
груди, правая же – застыла в 
благословляющем жесте. Всё 
свидетельствовало о том, что 
Феофан отошёл ко Господу 
как истинный праведник, мир-
но и безболезненно, завершив 
славный путь, отмеченный 
многими богоугодными дея-
ниями. Своей жизнью он явил 
образец светильника в мире. 
Светильника, прогоняющего 
тьму неверия и бездуховно-
сти.

Духовное возрождение 
общества, обращение людей 
к покаянию и спасению души 
– главное, что заботило свя-
тителя. Этому он отдавал все 
свои силы и знания. Чтобы 
щедро раздавать это богат-
ство, первую половину жизни 
он потратил на то, чтобы его 
накопить. У сына священни-
ка, Георгия Васильевича Го-
ворова, родившегося 10 янва-
ря 1815 г. в селе Чернавское 
Орловской губернии, к тому 
были все предпосылки. И он, 
будучи воспитан в благочести-
вом церковном духе, не пре-
минул воспользоваться ими. 
Уже в детстве проявились его 
пытливый, ясный ум и сооб-
разительность, а образование 
и дисциплина выкристалли-
зовали в нём самобытность, 
стремление идти дальше изу-

ченного и понятого. Окончив 
сначала Ливенское духовное 
училище, а затем (в1837 г.) Ор-
ловскую Духовную Семина-
рию, Георгий поступает в Ки-
евскую Духовную Академию. 
Юность – пора волнений, тре-
вог и метаний, и вряд ли всё 
это могло пройти мимо буду-
щего затворника. Но крепкая 
защита от мирских соблазнов 
– соблюдение заповедей Бо-
жиих – не только позволила 
ему преодолеть искушения 
молодости, но и привела туда, 

где у него и созрела мысль об 
отречении от мира – в пеще-
ры Киево-Печерской Лавры. 
Именно там, молясь у мощей 
святых праведников, Георгий 
Говоров ощутил, что душа его 
ищет такого места, такого уе-
динения, где она сможет все-
цело отдать себя на служение 
во славу Божию. Академию 
он закончил уже пострижен-
ным в монахи с именем Фео-
фан, что по-гречески означает 
«богоявленный». 

Но до затвора ещё да-
леко. Последовали долгие 
годы упорного труда на ниве 
духовного просвещения и 
собственного образования. 
Сначала иеромонах Феофан 
назначается ректором Киево-
Софийских училищ, где, кро-
ме того, преподаёт латинский 
язык. Затем служит бакалав-

Путь тесный и прискорбный есть прямая дорога в рай.
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ром нравственного богосло-
вия в Санкт-Петербургской 
Духовной Академии. 

1847 год. Русская миссия 
отправляется в Иерусалим. В 
её составе о. Феофан. Пребы-
вание на Святой Земле дало 
святителю неоценимый ду-
ховный опыт. Сама природа 
Палестины, дышащая библей-
ской атмосферой, её древние 
обители, уединённая жизнь 
подвижников не могли не ока-
зать влияния на его душу. О. 
Феофан ещё более укрепился 
в решении уйти в затвор после 
того, как в 1855 году стал на-
стоятелем посольской церкви 
в Константинополе, где мно-
гое узнал о святой горе Афон.

До поры до времени Бо-
жий Промысел удерживает его 
от подвига затворничества. Но 
он не теряет времени даром: 
изучает труды отцов Церкви, 
беседует с Афонскими стар-
цами, учит греческий и фран-
цузский языки, знакомится с 
еврейским и арабским. В1859 
году архимандрит Феофан по-
свящается в епископский сан. 
До 1863 года возглавляет Там-
бовскую кафедру, после – Вла-
димирскую. И здесь уже начи-
нает воплощать в жизнь идею 
воцерковления современной 
ему культуры. Он открывает 
женское епархиальное учили-
ще, начинает издавать «Вла-
димирские епархиальные ве-
домости».

Как архипастырь он ве-
дёт богослужения, пропо-
ведует, путешествует, лично 
знакомится с паствой, помо-
гает духовно-учебным заве-
дениям, открывает церковно-

приходские школы, возобнов-
ляет храмы, при этом его не 
покидает мысль о затворе.

Знамением для владыки 
стало то, что Господь сподо-
бил его присутствовать при 
открытии мощей святого Ти-
хона Задонского, весьма по-
читаемого Феофаном. Теперь 
у него не оставалось сомне-
ний: он, как и святитель Ти-
хон, должен посвятить себя 
служению Церкви в качестве 
аскета-затворника. В 1866 г. 
преосвященный Феофан по 
прошению уволен на покой в 
Успенскую Вышенскую пу-
стынь, затерявшуюся в лесах 
Тамбовской губернии. Там, 
между богослужениями и 

молитвами, он начинает то, 
к чему так долго стремил-
ся – усердную литературно-
богословскую работу. К 1872 
году он совершенно удаляется 
от мира.

В какой-то мере владыка 
Феофан пошёл по стопам Си-
меона Столпника: в качестве 
столпа он, правда, построил 
обыкновенный двухэтажный 
дом, где организовал малень-
кую церковь и где никого, 
кроме келейника, духовни-

ка и настоятеля обители, не 
принимал. Жил он на втором 
этаже и лишь иногда выходил 
подышать воздухом в сад, а в 
последние годы – только на 

балкон. В своей церковке он 
ежедневно совершает Боже-
ственную Литургию в «слу-
жении ангелов».

Не нарушая затвора, свя-
титель наставляет на путь ис-
тинный тех, кто обращается 
к нему за советом. Он пишет 
в день по 40 писем (многие 
из которых самые настоящие 
религиозные трактаты), вра-
зумляя и помогая найти пра-
вильные ответы на духовные 
вопросы. Он следит за со-
временной ему жизнью, осо-
бенно церковной. Святитель 
Феофан вообще представляет 
собой тот тип затворника, ко-
торый не совсем привычен с 
точки зрения строгого исихаз-
ма, подразумевающего без-
молвие и отрешённость в за-
творе, освобождение души от 
всего мирского. Епископ Фео-
фан, напротив, берёт с собой в 
затвор всю свою библиотеку, 
выписывает журналы, книги, 
а также оставляет при себе то-
карный станок, слесарные ин-
струменты, мольберт для ико-
нописи, фисгармонию и, при 
этом, учится играть на скрип-
ке. С одной стороны – он дол-
жен быть в курсе происходя-
щего в мире, с другой – между 
трудами требуется отдых для 
восстановления умственной 
деятельности. «Нельзя всё ду-
ховным заниматься – писал 

он, – надо какое-либо нехло-
потливое рукоделие иметь. 
Только браться за него надо, 
когда душа утомлена, и ни чи-
тать, ни думать, ни Богу мо-

Бог все делает, чтобы вразумить человека. Если после 
всех попечений о нем видит его не хотящим исправиться, 
то оставляет его.

Молясь, ждите желаемого, но не предрешайте, что так 
и определит Господь, а предавайте сие на Его волю, с пол-
ною покорностью принять от Господа, что благоугодно Ему 
будет послать вам. Недостаток такой покорности покривля-
ет молитву и лишает ее силы: ибо без нее молитва будет 
иметь такой смысл: хочешь не хочешь, Господи, подай.
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литься не способна», – писал 
он духовному чаду.

Ограничив себя во всём, 
что отвлекает от богомыслия, 
то есть, прежде всего, от суеты, 
которая свойственна любому 
представителю рода челове-
ческого, святитель наконец-то 
может полностью использо-
вать свой талант мыслителя 
и писателя. Для него «писать 
– это служба Церкви нужная. 
Лучшее употребление дара 
писать и говорить есть об-
ращение его на вразумление 
грешников». 

Он пишет духовные тру-
ды, истолковывает Святое 
Писание, переводит святооте-
ческую литературу. Он хоро-
шо осознаёт угрозу Правосла-
вию, идущую с Запада. Пле-
велы обожествления разума и 
иллюзорной свободы, атеиз-
ма, нигилизма, сектанства уже 
тогда проникли в русское об-
щество. С этим злом начал бо-
роться Паисий Величковский. 
Оптинские старцы и Феофан 
Затворник продолжили его 

дело. Есть что-то мистическое 
в том, что после ухода из жиз-
ни святителя Феофана в 1894 
году, постепенно начался рас-
пад Российской империи как 
православного государства. 
Поистине, «не стоит село без 
праведника». 

Почти весь период затво-

ра он работал над переводом 
«Добротолюбия», поскольку 
не без основания считал это 
произведение важнейшим 
для русского народа, начав-
шего забывать древние устои 
православной веры. Одновре-
менно он создаёт «Толкова-
ние апостольских посланий» 
и пишет множество статей и 
трудов по христианской этике, 
главной темой которых стано-
вится спасение души (один 
из его трудов так и называет-
ся – «Путь к спасению»). От-
чего мы грешим? Оттого, что 

вместо возвеличивания духа 
живём страстями, фантазия-
ми, в чувственно-животном 
состоянии. Подвижник при-
зывает человека к одухотворе-
нию, призывает отказаться от 
ложных мирских начал и об-
ратиться к спасительному ру-
ководству Церкви. Только там 

благодать Божия вселяется в 
человека через таинства, воз-
вращая повреждённую грехом 
душу человека к замыслу Соз-
дателя.

Творения святителя Фео-
фана несут в себе ключ к по-
ниманию всего святоотече-
ского наследия. Сила их в том, 
что они способны в каждом 
пробудить решимость «со-
деловать своё спасение». Это 
свойство писаний святителя 
становится особенно важным 
в наше время, когда богобор-
ческой власти уже нет, а воз-
вращение русского народа в 
лоно Православной Церкви 
ещё только началось. Живший 
в XIX веке Феофан Затвор-
ник, словно предугадав всё 
то, что случится с Россией, 
показал нам, живущим в XXI 
веке, путь к Свету Истины. 
Единственно возможный путь 
через одухотворение, преоб-
ражение собственной души и 
мира вокруг себя.

Подготовили 
Алексей и Галина Коршун

Вышенский Крестовоздвиженский монастырь. 
Келья, в которой подвизался в затворе святитель

 Феофан Затворник.

Прощение грехов подается не по нашим заслугам, а по 
милости Человеколюбивого Бога, всегда готового прощать, 
как только кто обратиться к Нему с раскаянием.
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День матери, который в этом году мы отмечали 30 ноября, стал еще 
одним поводом для размышлений о том, что же такое - материнство.

В нашем обществе, которое все дальше уходит от понятия нравствен-
ного, христианского долга,  материнство порой уже понимается как лиш-
няя нагрузка, чрезмерная ответственность, которая не под силу молодым 
семьям. А не молодым уже и здоровья на этот подвиг не хватает. 

Материнству, как любому другому труду, нужно учить, причем, с дет-
ства. Это, в том числе, одна из задач Центра защиты материнства «Ко-
лыбель». Сегодня моя собеседница - сотрудник Центра Елена Борисовна 
Третьякова.

Материнство - счастье или труд?

Центр защиты мате-
ринства «Колыбель» в на-
шем городе, в православной 
среде, уже достаточно изве-
стен. Как давно он появился 
и можно ли сказать, что за 
годы своего существования 
он расширил сферу своей дея-
тельности?

Наш Центр существует с 
2002 года при Отделе соци-
ального служения Екатерин-
бургской епархии. Конечно, 
основное направление – это 
спасение нерожденных детей, 
оно основополагающее и при-
оритетное. Но ведь проблема 
абортов – это уже постфактум, 
когда женщина совершает 
аборт, этому всегда предше-
ствует цепочка определенных 
событий. 

Аборт – это уже конечный 
результат. Поэтому нам при-
шлось заниматься и другими 
направлениями, из которых 
вытекает проблема абортов. В 
частности –  подготовкой бу-
дущих родителей к рождению 
ребенка и первому году воспи-
тания детей. При храме Рож-
дества Христова у нас суще-
ствует Школа родителей, где 
обучаются мамы и папы, гото-
вящиеся к рождению ребенка; 
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«Не надо удивляться, если после прерывания беременности началась тяжелая 
болезнь, вдруг распалась семья или произошло другое несчастье. Это следствие 
детоубийства. Ибо благополучие семейной жизни не может быть построено на 
невинной крови». 

Протоиерей Василий Изюмский

с ними занимаются православ-
ный акушер-гинеколог, право-
славный психолог, музыкаль-
ный работник. Важно, чтобы 
родители осознали, что на про-
тяжении всей беременности у 
мамы под сердцем находится 
ребеночек, что он уже такой 
же человек, как мы с вами, что 
уже на этом этапе нужно с ним 
общаться, заниматься, гото-
виться к его появлению. 

Если говорить о деятель-
ности, направленной против 
абортов, то на данный момент 
в пяти  женских консультациях 
Екатеринбурга работают спе-
циалисты Центра «Колыбель», 
которые беседуют с женщи-
нами, пришедшими на аборт. 
Женщина вначале приходит на 
прием к акушеру-гинекологу, 
а затем доктор направляет ее 
к нашему специалисту, кото-
рый и общается с ней, выясняя  
причины, подвигшие к этому  
решению. Если эти проблемы 
можно решить нашими сила-
ми, то, конечно, мы оказываем 
различные виды помощи. 

В первую очередь это по-
мощь психологическая, пото-
му что часто бывает так, что 
проблема кроется в неправиль-
ном отношении к материнству, 
к ребенку, и тогда даже после 
консультации психолога, по-
сле простого общения, жен-
щина меняет свое решение от-
носительно жизни ребенка.

А с этими женщина-
ми вы потом продолжаете 
дальше работать? Допу-
стим, удалось вам отгово-

рить женщину от аборта, 
она благополучно родила ре-
бенка, и на этом работа Цен-
тра «Колыбель» с этой жен-
щиной заканчивается? Или 
существует направление, ко-
торое помогает семье расти 
и развиваться дальше? Ведь 
есть и проблемы первого года 
жизни ребенка?

Мы, конечно, осознаем, 
что на этом этапе помощь не 
должна заканчиваться. Пока 
у нас существует небольшая 

юридическая помощь: если у 
женщины уже после рождения 
ребенка возникают какие-то 
проблемы, например, с уста-
новлением отцовства, или с 
выплатой алиментов, то, со-
ответственно, мы можем про-
консультировать ее по этим 
вопросам.   

И еще мы оказываем не-
большую материальную по-
мощь: ежемесячно этим жен-
щинам, до тех пор, пока ре-
бенку не исполнится полтора 
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года, выплачиваем по одной 
тысяче рублей. 

Но если говорить о том, 
какие сегодня пособия на ре-
бенка, то не такая уж и ма-
ленькая…

Да, конечно. До недавнего 
времени женщинам, родив-
шим детей, мы еженедельно 
выдавали молочные продукты. 
К сожалению, эта работа вре-
менно прекращена, но думаю, 
что в дальнейшем она про-
должится. Существует также 
программа работы с детьми 
от года до трех лет, это «Шко-
ла счастливого родительства».   
Такая разработка есть, и мы 
понимаем необходимость та-
кой работы в дальнейшем.

А ведется ли у вас ста-
тистика, сколько примерно 
женщин с помощью ваших 
специалистов отказались 
от аборта, сколько женщин, 
придя к вам, все же испыта-
ли счастье материнства?

Если говорить только об 
одном направлении нашей де-
ятельности - работе в женских 
консультациях, то женщин, ко-
торых удалось отговорить от 
абортов, несомненно, больше 
сотни. Но есть и другие на-
правления. Мы делаем очень 
большой акцент на просвети-
тельскую деятельность. Ведь 
если женщина приходит де-
лать аборт – это уже является 
последствием неправильного 
мировосприятия. Существует 
цепочка, почему она туда идет. 
Зачастую важно само отноше-
ние к ребенку, к материнству, 
которое в ней заложено, а фор-
мируется оно еще в семье, в 
школе, поэтому в школах мы 
проводим лекции по различ-
ной тематике, мы говорим о 
целомудрии, любви, влюблен-

ности, выборе супругов. Мы 
показываем фильмы на эту 
тему, и я по опыту чтения лек-
ций, вижу, что мнение девушек 
до и после лекций, их отноше-
ние к абортам резко меняется. 
Они зачастую просто не об-
ладают информацией. И, воз-
можно, на лекциях приходит 
понимание того, что ребенок 
у мамы под сердцем уже такой 
же человек, он имеет право 
на жизнь, – а это ведь тоже 
результат. И, может быть, эти 
посеянные  в душах зернышки 
сохранили впоследствии чью-
то будущую жизнь. И это тоже 
небольшой плод, который вло-
жен в нашу копилку.

То есть, выражаясь ме-
дицинским языком, профи-
лактика в этом вопросе очень 
важна.

Очень важна, конечно.
А с будущими папами та-

кая профилактическая, про-
светительская работа тоже 
ведется?

Конечно, когда мы читаем 
лекции в разных аудиториях,  
иногда в специальных учеб-
ных заведениях присутствуют 
одни юноши – соответствен-
но, подстраиваешься, меняешь 
направление разговора и го-
воришь уже о важности роли 
мужчины в поддержке женщи-
ны, в сохранении семьи.

А готовы ли подростки 
сегодня к такому разговору?

Безусловно, готовы. По-
тому что, зачастую, у них в 
душе присутствует вакуум. 
Есть только сомнительная 
информация, которую порой 
дают СМИ, а верной  инфор-
мации фактически нет, и глав-
ное - нет возможности ее где-
то получить. И если сначала, 
когда мы начинали заниматься 
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лекторской работой, были со-
мнения в ее необходимости, 
то, придя в аудитории, мы по-
няли, что наша информация 
очень востребована, ее хотят 
слышать, на нее откликаются. 
Это не значит, что все сразу 
решают целомудренно жить - 
нет, конечно,- но если читаешь 
лекции по полгода, то видишь, 
что детки даже внешне меня-
ются. 

О положительных переме-
нах можно судить и по вопро-
сам, которые они задают – они 
касаются беременности, и по 
супружеских отношениям. То 
есть, эффект есть, независимо 
от пола. Но, конечно же, в за-
висимости от состава аудито-
рии мы меняем направление 
лекции или акцентируемся на 
каких-то определенных мо-
ментах.

А как Вы считаете, 
аспект православия и духов-
ности насколько важен в 
этом серьезном вопросе ма-
теринства и отцовства?

Наверное, как и везде, он 
первоочередной, ведь если 
женщина приходит делать 
аборт, у нее в голове сложи-
лась определенная картинка 
отношения и к себе, и к ребен-
ку. А из чего  она складывает-
ся, эта картинка? Из внутрен-
них нравственных составляю-
щих, если они на тот период 
есть. Соответственно, если у 
женщины есть определенные 
нравственные ориентиры, вряд 
ли она пойдет делать аборт. 

Различные, конечно, быва-
ют в жизни ситуации. Могут 
быть просто сомнения. Жен-
щина, у которой уже есть мно-
го деточек, приходит к нам с 
сомнениями, она понимает, что 
внутри нее - живой ребенок, 
что она не имеет права губить 

его жизнь, но сомнения есть. 
И мы помогаем разрешить эти 
сомнения. Нравственное со-
держание женщины как раз 
играет роль при принятии ре-
шения: сохранить жизнь ре-
бенку или нет.

Наверное, женщина пра-
вославная не только по кре-
щению, но и по своему духов-
ному восприятию жизни, по 
своему мироощущению, то 
она на аборт не пойдет, ка-
кая бы трудная ситуация в 
семье ни была.

Да. На мой взгляд глубо-
кое понимание жизни и пра-
вославие – это нераздельно. 
Ведь с самого момента зачатия 
человек считается человеком 
и имеет право на жизнь, ко-
торую опять же дает ему Го-
сподь. Православный человек 
это ощущает в полной мере. 

Могут возникать сомнения ма-
териального плана или беспо-
койство о здоровье будущего 
ребенка – это естественно для 
беременной женщины. Сомне-
ния в течение всей беремен-
ности женщин не покидают, и 
они бывают различного рода, 
но с ними можно справиться, 
и наши консультанты, сотруд-
ники нашего Центра, старают-
ся их разрешить.

Насколько сегодня вос-
требована ваша «Школа ро-
дителей»? Я знаю, что Вы 
не любите словосочетание 
«будущие родители», пото-
му что родителем человек 
уже становится с момента 
зачатия, с того момента как 
зарождается новая жизнь, 
которую нужно беречь и 
охранять. Как много людей 
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«Главное заблуждение относительно семейной жизни ныне состоит в том, что 
все ищут и ждут от семейной жизни счастья как чего-то готового, что непременно 
они должны найти без трудов и усилий. Но такого готового счастья ни в каком роде 
и нигде нет на нашей земле: здесь все трудом добывается». 

Амвросий (Ключарев), архиепископ Харьковский (1821 – 1901)

приходит на Ваши курсы для 
родителей?

Число слушателей курсов 
растет, мы отмечаем это и по 
звонкам, которые поступают в 
наш Центр. Люди спрашивают, 
когда следующие курсы, как 
добраться до нас. Хотелось бы 
отметить такой положитель-
ный аспект, что приходят не 
только православные воцер-
ковленные люди - приходят и 
люди другого вероисповеда-
ния, и просто те, кто в храм не 
ходит. 

Очень приятно бывает 
сотрудникам «Школы роди-
телей»  впоследствии видеть 
этих мамочек, которые были 
невоцерковленными, уже на 
службе в храме, когда они 
приносят своих деток на При-
частие. 

К сожалению, у нас сейчас 
недостаточно большое поме-
щение, и беременным женщи-
нам просто неудобно сидеть 
за теми столами, которые там 
есть, но это лучше, чем когда 
людей мало. И по количеству 
слушателей мы отмечаем, что 
интерес растет.

У Вашего Центра есть и 
духовник, о. Димитрий Мои-
сеев, он тоже с этими роди-
телями беседует?

Да, обязательно. В конце 
всех занятий у нас служится 
молебен о благополучном ро-
доразрешении, и присутству-
ют на нем все мамочки. Сей-
час на наши занятия вместе 
с мамами стали приходить и 
папы. Процент пап пока не-

большой, но нас эта тенденция 
очень радует.

Как Вы считаете, в об-
ществе сегодня как-то ме-
няется отношение к бере-
менности, к родительству? 
Меньше ли приходит жен-
щин на аборт?

Снижение количества 
абортов можно проследить, 
но это зачастую вовсе не свя-
зано с  осознанием того факта, 
что под сердцем беременной 
женщины растет ребенок, и 
он имеет право на жизнь. Это 
связано со множеством других 
факторов. Нередко акушер-
гинеколог на приеме говорит 
что, конечно, аборты - это пло-
хо, но предлагает метод кон-
трацепции. Сейчас идет масси-
рованная пропаганда средств 
контрацепции, начиная просто 
со школы. Родители школьни-
ков порой приносят нам разда-
точный материал, различные 
листовки на эту тему, распро-
страняемые в школах, среди 
мальчиков и девочек! Так что, 
представьте, если девушке в 
школе объясняют, что ребенок 
– это хорошо, но ты прежде 
должна выучиться, построить 
карьеру, и, предлагая метод 
контрацепции,  не говорят о 
том, что материнство – это за-
мечательно, что это одна из 
основных ролей женщины, 
женщины в полном смысле 
этого слова. Ведь материнство 
для женщины – самое главное 
для ее реализации. Закончился 
год семьи, прошли различные 
мероприятия, какие-то под-

вижки есть, но пока они незна-
чительны. 

На базе нашего Центра 
создана программа нравствен-
ных основ семейной жизни. 
Сейчас эта программа через 
Учебный отдел  епархии про-
ходит апробацию в школах об-
ласти. Конечно, мы надеемся, 
что наша разработка займет 
свое особое место во всех шко-
лах. Именно в этой программе 
школьникам рассказывают о 
семье, о значимости семьи, о 
подготовке к выбору супруга, 
о рождении ребенка, о воспи-
тании, об основных состав-
ляющих семейных отношений 
и о тех проблемах, с которыми 
молодой человек сталкивается 
в тот период, когда ему нужно 
определиться с созданием се-
мьи, с выбором супруга.

Получается, что Вы на-
чинаете беседовать с под-
ростками еще задолго до 
зарождения новой жизни, 
затем встречаетесь уже с 
беременными мамами и па-
пами, и потом продолжаете 
работать с семьей, с детьми. 
Такой комплексный подход. 
Выстраивается целая про-
грамма защиты материн-
ства, а ведь материнство 
- это длительный и ответ-
ственный период. На всех 
этапах Вы и мамам, и папам 
пытаетесь помочь?

Все эти направления есть, 
они работают, но пока не в тех 
масштабах, которые нужны. 
Но приоритетность нашего 
Центра – это, все-таки, по-
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мощь женщине, оказавшейся 
в кризисной ситуации в пери-
од беременности. Это осново-
полагающая тема, потому что 
пока у государства таких про-
грамм поддержки женщины 
просто нет. 

Говорят, что с 2009 года во 
всех  женских консультациях 
организуют работу социаль-
ных работников и психологов, 
которые будут беседовать с 
каждой женщиной, пришед-
шей на аборт. Но пока это все 
на уровне разговоров. У нас 
наработан большой матери-
ал, есть определенные про-
граммы, но пока дальше мы 
выйти с ними не можем. Мы 
приглашаем всех желающих, 
кто хочет участвовать в нашей 
деятельности, присоединиться 
к нам, сотрудничать, работать 
в Центре. На самом деле, эта 
тема очень востребована сей-

час, и особенно на уровне лек-
торской работы. Ведь это лег-
ко проверить: если дети сидят 
на лекции и не шумят, внима-
тельно слушают, подходят по-
сле лекции и задают вопросы, 
это говорит о том, что лектор 
пришел не зря. 

Молодежь, подростки, 
дети у нас очень хорошие, 
просто этой информации они 
не получают, им неоткуда ее 
взять. Конечно, кто-то скажет, 
мол, вы пришли, поговорили, 
а может, многие из этой ауди-
тории  потом все равно пойдут 
и сделают аборт. Но они хотя 
бы будут обладать полной ин-
формацией: и той, которую 
дают в женских консультациях 
и СМИ, и другой, которую им 
донесем мы. Конечно, выбор 
за женщиной, но этот выбор 
будет более осознанным. 

И в заключение – Ваши 
пожелания всем мамам: и 
настоящим, и будущим.

Хотелось бы пожелать 
всем мамам, будущим и на-
стоящим, сил душевных и 
телесных, помощи Божией, 
конечно же, потому что мате-
ринство - это великий и очень 
значимый труд. Ведь от того, 
какими будут наши дети, зави-
сит и наше будущее. В жизни 
бывают различные ситуации, 
но по милости Божией всегда 
найдутся люди, которые смо-
гут помочь, безвыходных си-
туаций не бывает. Главное - не 
отчаиваться и знать, что дети 
– это счастье, это радость, и 
если даже на данный момент 
эту радость не видно, она, не-
сомненно, будет. 

Беседовала 
Полина Митрофанова

Напоминаем координаты Центра защиты материнства «Колыбель»: 
ул. Дзержинского, 2 (здание ККТ «Космос»).  Телефон 355-41-65, 
8-904-98-47-441.
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Второго июля, при проведении дорожных ра-
бот в исторической части города, проводившихся 
без положенного законом согласования с архео-
логами, ковш экскаватора вскрыл одно из нахо-
дившихся под брусчаткой прицерковных захоро-
нений. Полтора века на площади стояли храмы: 
сначала – деревянная церковь, затем – Богоявлен-
ский кафедральный собор. По традиции рядом с 
ними хоронили почетных граждан Екатеринбурга 
и членов их семей. В 1930-м году собор взорвали, 
его фундамент и погост покрыли брусчаткой. За 
несколько десятков лет горожане привыкли к во-
енным парадам, концертам и новогодним праздни-
кам, проводимым на площади. О том, что все это 
происходило на могилах и алтаре разрушенного 
храма, кто-то искренне не знал, а кто-то предпо-
читал не знать. Летние события сделали тайное 
явным. Это стало для городских властей, много 
лет утверждавших, что на площади захоронений 
нет, фактом раздражающим и неприятным.  На-
кануне своего 285-летия Екатеринбург получил 
привет из исторического прошлого... и не оценил 
этого. 

Нет, конечно, были священники, установив-
шие на месте раскопок кресты, денно и нощно 
совершавшие возле них панихиды и литии по 
усопшим. Были героические христиане, которые 
вставали на пути движущегося катка и экскавато-
ра, пытавшихся  засыпать обнаруженные могилы. 
Были самоотверженные люди, которые дневали 
и ночевали на площади, чтобы не позволить вла-
стям убрать кресты и прекратить раскопки. Были 
подвижники-археологи, проводившие исследова-
ния в авральном режиме (за неделю было обнару-
жено и вскрыто 50 захоронений!), работавшие по 
12 – 14 часов в сутки, причем, абсолютно бесплат-
но. Были крупные екатеринбургские бизнесмены, 
поставившие свои подписи под письмом в защиту 
проведения раскопок и уважительного отношения 
к родной истории и традициям. Были средства 
массовой информации, отважившиеся возвысить 
голос против беспредела городских властей.

Но была и масса людей, искренне не понимав-
ших, из-за чего, собственно, весь сыр-бор, и 
желавших только одного: чтобы на площади как 

можно скорее прекратились работы, и восста-
новилось движение транспорта. Были и сочув-
ствующие, были и с любопытством ожидающие, 
чем дело кончится. И, конечно же, были и сами 
городские власти, заботившиеся исключительно о 
приближающемся юбилее Екатеринбурга и   под-
готовке главной площади к массовым мероприя-
тиям -  прямо на могилах тех людей, чьими тру-
дами Екатеринбург и создавался. Ни проведение 
полномасштабных раскопок, позволивших бы 
больше не попирать ногами и колесами автомо-
билей захоронения, ни восстановление на площа-
ди кафедрального собора, ни возведение на месте 
алтаря часовни, ни даже обозначение территории 
погоста и храма цветными плитами в их планы 
не входило. Максимальные уступки со стороны 
мэрии заключались в переносе празднования Дня 
города в Исторический сквер и обещании устано-
вить на площади памятную табличку. Все. 

А результат? Останки наших предков, извле-
ченные из обнаруженных склепов, вот уже 5 ме-
сяцев ожидают научных исследований в институ-
те археологии, а затем – упокоения на территории 
Ново-Тихвинского монастыря (правда, есть одна 
загвоздка: археологам до сих пор не оплатили даже 
проведенные работы, не говоря уж о финансиро-
вании предстоящих). Под брусчаткой площади – 
на  том месте, где обычно действует автопарковка, 
а в новогодние дни возводится ледовый городок 
– находятся фундамент алтаря кафедрального со-
бора и около сотни православных захоронений, в 
числе которых – могилы трех екатеринбургских 
архиереев: Мелхиседека, Иринарха и Поликарпа. 

Знают ли об этом горожане и как относятся к 
этому, теперь уже неоспоримому, факту? Опрос, 
проведенный нашими корреспондентами на ули-
цах города, дал следующие результаты. Их 20-
ти случайных прохожих лишь двое сказали, что 
к проблеме они полностью равнодушны. Пятеро 
не видят ничего плохого в том, чтобы продолжать 
проводить на месте массовых захоронений массо-
вые мероприятия: «У нас везде захоронения. Что 
нам теперь, не жить?». Тринадцать опрошенных 
так или иначе выразили свою обеспокоенность 
сложившейся ситуацией: «С одной стороны, все 

Ледовый городок в центре города
В истории Кафедральной площади - площади 1905 года - есть несколько 

пограничных дат: до революции и после нее, до взрыва Богоявленского кафе-
дрального собора и после него, до раскопок в июле 2008 года и после них.
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привыкли уже, но чем дальше, тем более ощуща-
ешь дикость происходящего». 

Дикость происходящего явилась во всей кра-
се за полтора месяца до Нового года, когда город-
ская администрация анонсировала тематику ледя-
ного городка на главной площади: саммит ШОС. 
Здесь стоит пояснить, что саммит стран -  членов 
Шанхайской организации сотрудничества ожида-
ется в Екатеринбурге летом 2009 года. Найти хоть 
какую-то связь между зимним ледяным городком 
и летним крупномасштабным мероприятием мож-
но, наверное, только с помощью пословицы «Го-
товь сани летом, телегу - зимой». 

Правда, уместна ли русская народная посло-
вица там, где существует полное пренебрежение 
родной традицией и безудержное желание про-
гнуться под чужую?.. Из многочисленных со-
общений СМИ стало известно, что на святом для 
православных месте будут воздвигнуты, помимо 
прочего, статуя Будды, красный дракон и пагода 
– буддистский храм, за десятикратный обход ко-
торого авторы идеи сулят исполнение желаний. 
Языческие символы и обряды - на месте христи-
анских святынь. 

Больно? Еще как. Но стоило представителям 
епархии заявить об этом в средствах массовой 
информации, как в ответ тут же была развернута 
целая PR-кампания на тему: «Ледовый городок в 
этом году будет бесплатным!» Ну, то есть, не обра-
щайте внимания на этих православных! Мало ли, 
кому от чего больно, главное – бесплатно! Развле-
каться на могилах и исполнять языческий обряд 
на месте православного храма можно абсолютно 
безвозмездно! – в смысле денег, конечно.

 За безвозмездность в другом плане не осме-
лятся поручиться, наверное, даже авторы бес-
страшного (в смысле – без страха Божия сотворен-
ного) проекта. Видимо, какие-то опасения у них, 
все же, существуют. Чем иначе можно объяснить, 
что бригада «Скорой помощи» будет дежурить на 
открытии ледового городка, что вызовы «Скорой» 
к его посетителям обещают выполнять в перво-
очередном порядке, и что охранять порядок на 
площади будут в этом году не только сотрудники 
милиции, но и военнослужащие внутренних во-
йск? Видимо, эти врачебно-милицейско-военные 
меры должны стать противодействием Божьему 
гневу. И сразу вспоминается Адам, который, со-
грешив, прятался от Бога под кустом. В нашем 
случае роль куста призваны исполнить доктора и 
силовики.

  Совершенно очевидно, что все условия для 
отказа от реализации кощунственного проекта 

его авторам были созданы. Аномально теплая для 
зимы погода, установившаяся на Урале, долгое 
время не давала возможности начать работы по 
возведению ледяного Шанхая. 

Тепло стояло ровно до тех пор, пока устроите-
ли городка не заявили: «Хоть из пластика, хоть из 
фанеры, но то, что задумали, мы построим!  А лед 
привезем из Нефтеюганска». Сказано – сделано.  
Все, вплоть  до льда из Нефтеюганска, который не 
только сверкает, как груда бриллиантов, но и сто-
ит примерно столько же. Похолодало буквально 
на следующий день. Небесам стало не для чего и 
дальше задерживать приход настоящей зимы, по-
тому что люди этим так и не вразумились.    

Только речь не о них, а о нас с вами. О нас, 
когда-то крещеных в православных храмах и счи-
тающих себя христианами. О нас, жителях города 
великомученицы Екатерины – святой, отважно об-
личившей язычество и даже среди мучений остав-
шейся верной Христу. О нас, чья хата с краю. О 
нас, кому своя рубашка ближе к телу. Церковь – 
это все мы. Екатеринбургская епархия – это  все 
мы. Помним ли мы об этом? Не ждем ли, что все 
проблемы решат за нас и без нас? Не наше ли рав-
нодушие к своим святыням породило все то, о чем 
сказано выше? Не сами ли мы дали повод не вос-
принимать чувства верующих всерьез?  

Светлана Ладина

МНЕНИЕ
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Олег Васюнин, 
отец четверых 
детей

Новый Год мы 
встречаем скромно, в 
семейном кругу. До-
ждались Нового Года, 
посмотрели поздравле-
ние Президента и лег-
ли спать. А Рождество 
мы встречаем обычно в 
храме, на праздничной 

службе, всей семьей.  По возвращении домой не 
удерживаемся от соблазна после поста съесть 
что-нибудь вкусненькое, потом ложимся спать. 

А утром встречаемся с друзьями. Это бы-
вают совместные посиделки. Часто отмечаем 
праздник у наших друзей – семьи Чирковых. 
Для детей, естественно, ставим елку, приглаша-
ем Деда Мороза. В храме в последние годы ор-
ганизованы рождественские поздравления, вот 
и к нам приходят Дед Мороз со Снегурочкой. 
Поскольку Новый Год – второстепенный празд-
ник, а главный праздник, все-таки, Рождество 
Христово, то и подарки у нас в семье не ново-
годние, а рождественские. 

Валерий Рожин, 
отец пятерых 

детей

До недавнего вре-
мени (лет семь-десять 
назад) самым важным 
праздником был Но-
вый Год. Ну, а теперь, 
конечно же, праздно-
вание Рождества Хри-
стова и Пасхи вышло 
на первое место.  Гото-
вимся к празднику, как обычно: наряжаем елку, 
делаем какие-то украшения. Любим отмечать 
этот праздник с друзьями. Говорят, что Новый 
Год - семейный праздник. Но у нас это не так. 
Мы собираемся обычно большим кругом и от-
мечаем очень весело. 

Сейчас пытаемся ввести новые традиции, и 
отмечать Рождество так же весело, как отмеча-
ли Новый Год. Устраиваем какие-то пиротехни-
ческие сюрпризы – фейерверки, салюты. Такие 
праздники, как Рождество, отмечаем в право-
славном кругу, устраиваем чаепития, костюми-
рованные представления. Батюшки наши это 
веселье поддерживают песнями под гитару. 

Семейные традиции встречи 
светлого праздника 

Рождества Христова

Рождество Христово – один из самых светлых  православных праздников, время, 
которого с нетерпением ждут и дети, и взрослые. В канун радостного события хочет-
ся затронуть тему семейных традиций, связанных со встречей этого праздника. 

Наш храм отличается семейной направленностью. Это проявляется и в том, что 
приход состоит из большого количества семей, и в теплых семейных отношениях, 
которые сложилась между прихожанами. 

Семьи имеют разный «стаж», разную, что называется, «весовую категорию». 
Здесь и  молодые семьи, и семьи с богатым жизненным опытом, у которых есть чему 
поучиться. Кажется полезным и важным, чтобы такие многодетные папы и мамы 
делились своими родительскими секретами – в том числе, и на страницах «ПВ». 

И сегодня они  по нашей просьбе рассказывают о семейных традициях встречи  
Рождества Христова и Нового Года.
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Для детей готовим «подарки от Деда Моро-
за»,  иногда проводим какие-то конкурсы. А в 
общем, все происходит  спонтанно и зависит от 
того, где мы этот праздник отмечаем. 

Олег Савин, 
отец двоих детей

Когда произошло 
воцерковление нашей 
семьи, отмечать Новый 
Год и Рождество Христо-
во стали в храме. В Но-
вый Год дома – постная 
трапеза, на столе – ком-
пот и чай, в 00.00 часов 
речь Президента. Встре-
чаем Новый Год без осо-

бых торжеств. Делаем небольшой праздник для 
детей. Обозначаем, что это именно небольшой 
праздник. А главное празднование переносится 
на Рождество. 

Прежде всего, в доме появляется новогоднее 
дерево – елочка. Всегда ставим живые елочки. 
Даже когда елку не было возможности приоб-
рести, брали еловый лапник. Украшали комнату, 
старались создать новогоднюю обстановку: гир-
лянды, запах мандаринов, шоколада. В связи с 
моей службой в армии нашей семье приходилось 
часто переезжать: Дальний Восток, центральная 
Россия и др. На новом месте мы не всегда успе-
вали обзавестись друзьями, поэтому отмечали 
праздники в узком семейном кругу. Старались 
отметить как-то повеселее, придумывали раз-
ные конкурсы. А потом, когда обосновались в 
Екатеринбурге и пришли в наш  храм, традиции 
изменились. Тут празднование Рождества пере-
неслось в храм. 

Собираемся  общиной – у нас много семей, 
которые дружат между собой (Рожины, Васюни-
ны, Чирковы, я могу долго перечислять). Рожде-
ство и Пасху отмечаем вместе, всегда с детьми. 
Иногда проводим какие-нибудь соревнования. 

Если говорить о детях, то моя дочь, когда 
была помладше, устраивала дома кукольный те-
атр: мастерила кукол, делала загородочку (сту-
лья накрывала простыней), разыгрывала сценки. 
Усаживала маму, папу, Костю (старшего брата) 
и показывала спектакли. Костя стихи читал, по-
могал маме готовить,  выдумывал  какие-нибудь 
блюда. Папа тоже прилагал максимум усилий. 
Была традиция читать всей семьей сказки и рас-
сказы вслух. Но сейчас дети повзрослели, тра-

диция угасла. Подарки детям дарим с розыгры-
шами. Младшей дочери говорим, что подарок от 
Деда Мороза. Сейчас она уже стала в этом со-
мневаться, понимает, что это кто-то переодева-
ется, а раньше все принимала за чистую монету. 
Старшего сына тоже разыгрывали до последне-
го, пока это было возможно.

Александр Ладин, 
отец четверых детей 

Пока дети были ма-
ленькими, а мы – недо-
статочно духовно зре-
лыми для того, чтобы 
встречать Рождество 
Христово или Пасху 
ночью в храме, просто 
устраивали домашний 
праздник. Он начинал-
ся с молитвы в 12 часов 
ночи, потом был праздничный стол, подарки, 
игры, сюрпризы, песни, танцы.  Но, естествен-
но, во всех праздничных моментах красной ни-
тью проходило то, что мы отмечаем Рождество 
Христово или Воскресение. То есть, что это все 
не просто так. Эти ночные праздники – и Рожде-
ственские, и Пасхальные - детям запоминались. 

Позже, когда и дети подросли, и мы «дозре-
ли», в рождественскую и пасхальную ночь стали 
приезжать, как и положено, в храм. Было опасе-
ние, что дети не воспримут участие в празднич-
ном богослужении так же радостно, как участие 
в ночном домашнем празднике. Но, слава Богу, 
этого не произошло.  Поначалу, конечно, были 
какие-то сожаления о том, что «вот если бы мы 
были дома…», но сейчас все воспринимается 
как само собой разумеющееся. После службы 
приезжаем и садимся за праздничный стол, если 
остаются силы, и дарим друг другу подарки. 
Выспавшись, идем поздравлять наших бабушек. 
А вечером – традиционный концерт в храме. 

Елочку на Новый Год ставим маленькую, 
а на Рождество - большую. И подарки дарим 
таким же образом: новогодние - чисто симво-
лические, а рождественские – более радост-
ные, более существенные. То есть, мы таким 
образом пытаемся дать понять детям, что Рож-
дество важнее, гораздо важнее Нового Года. И 
еще очень важно, чтобы они праздновали, а не 
просто Рождество, когда «подарки, елка, свечки, 
только причем здесь Христос?» Важно, чтобы 
Христос был причем.
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Комментарий психолога: Психологиче-
ский смысл семейных традиций состоит в том, 
что они сближают всех родных, делают семью 
семьей, а не просто сообществом родственников 
по крови. Домашние обычаи и традиции могут 
стать своеобразной прививкой против отдаления 
детей от родителей, их взаимного непонимания. 
И празднование Рождества идеально подходит 
для этой цели!

Семейные традиции важны для детей гораз-
до более, чем для взрослых. Нам может казать-
ся, что милая мамина привычка  рассказывать 
малышу ежевечернюю сказку ни к чему её не 
обязывает. Для детской же психики эти привыч-
ки приобретают, говоря на языке психологиче-
ских терминов, опорную и стабилизирующую 
функции.  С их помощью малыш ориентируется 
во времени, в них он черпает уверенность в том, 
что в доме всё идет своим чередом, а верность 
родителей домашним привычкам ребенка пред-
ставляет собой не что иное, как бытовое выра-
жение любви к нему.  

Не открою большого секрета, сказав, что 
маленький ребенок воспринимает мир глазами 
взрослых – его родителей. Папа и мама фор-
мируют детскую картину мира с самой первой 
встречи со своим малышом. Сначала они вы-
страивают для него мир прикосновений, звуков 

и зрительных образов, затем – учат первым сло-
вам, затем – передают свое ко всему этому от-
ношение. 

То, как ребенок в последствии отнесется к 
себе, к окружающим и жизни в целом, целиком 
и полностью зависит от родителей. Жизнь мо-
жет представляться ему бесконечным праздни-
ком или увлекательным путешествием, а может 
видеться, как пугающая вылазка по диким ме-
стам или как скучный, неблагодарный и тяже-
лый труд, ожидающий каждого сразу за школь-
ными воротами. 

Если большинство привычных семейных 
обычаев несут не ограничения, а радость и удо-
вольствие, это укрепляет в детях чувство це-
лостности семьи, ощущение неповторимости 
собственного дома и уверенность в будущем.

 Тот заряд внутреннего тепла и оптимизма, 
который несет в себе каждый из нас, приобре-
тается в детстве, и чем он больше, тем лучше. 
Конечно, характер ребенка формируется не в 
один день, но можно сказать с уверенностью: 
чем больше детство похоже на праздник, и чем 
больше в нем радости, тем счастливее человечек 
будет в дальнейшем. 

Подготовила 
Елена Макеева
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Отец Сергий, расскажите, пожалуйста, 
о себе: как Вы пришли к вере, как стали свя-
щенником.

Как я пришел к вере, рассказать сложно. 
Наверное, я до сих пор к ней иду. Я пришел в 
Церковь. Это был длительный путь. Я шел по 
нему 17 лет. Я никогда не отрицал Бога. В на-
шей семье о Боге говорили. Моя бабушка была 
верующая, и меня с детства приучали к молитве. 
Небольшая, кратенькая, но это была молитва. 

В доме у нас была икона. Это было еще в 
советские времена. Во время учебы в начальной 
школе я даже какое-то время тайно носил кре-
стик. Ближайшая церковь от дома была очень 
далеко, поэтому мы туда не ходили и в Таин-
ствах не участвовали. Может быть, поэтому 
вера иногда отходила на второй план. Но потом, 
в юности, когда начался кризис, когда начались 
всякие возрастные проблемы, я стал больше об-
ращаться к Богу. И я видел, что Он меня слышит 
и помогает. 

А в Церковь я пришел уже непосредствен-
но перед самой армией. Мне было 17 лет. За два 
месяца перед тем, как идти в армию, я попал в 
Вознесенскую церковь, мне сразу предложили 
стать пономарем. Говорят, что если предлагают 
работать в церкви, то отказываться нельзя, и я 
не отказался. 

Что касается священства – решение было 
принято не сразу. Учился в духовном училище, 
понимал, что рано или поздно буду рукопола-
гаться. Но, видя жизнь священников, читая жи-
тия святых, понимал, что жизнь эта очень труд-
ная, должна быть полна самоотдачи, духовного 
подвига, самопожертвования - и не был к этому 
готов. 

В какой то момент Господь все устроил, и 
я почувствовал готовность к принятию решения 

стать священником, и в конечном итоге принял 
сан. 

А какое духовное училище Вы окончили?
Я окончил духовное училище в Екатерин-

бурге, которое сейчас является духовной се-
минарией. Я понимал, что нужно учиться: или 
ехать в Сергиев Посад и поступать там в семи-
нарию, или что-то еще искать. Вопрос решился, 

ВСТРЕЧА С БАТЮШКОЙ

Бывают города-побратимы, а бывают храмы-побратимы. Тако-
выми являются, наверное, все приходы,  действующие при лечеб-
ных учреждениях. Их в нашем городе пока не так уж много. Одной 
из первых ласточек «больничного» служения является храм святых 
бессребренников и чудотворцев Косьмы и Дамиана при Областной 
клинической больнице   №1. Со священником этого храма - отцом 
Сергием Ермолаевым - и беседует наш корреспондент.  

Самое главное - нести Христа в себе
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когда я узнал, что в Екатеринбурге открывается 
духовное училище. Это был первый набор. По-
началу установка была, что учиться будем два 
года. Через год нам прибавили еще год обуче-
ния. А в итоге мы проучились четыре года, как 
учатся в семинариях. В дипломе так и написано: 
«Окончил духовное училище по программе се-
минарии». 

Наверняка у Вас есть теплые воспомина-
ния о студенческой поре.

 Это было очень хорошее время. Мы об-
щались со священниками, c профессорами, с 
людьми, которые уже давно в Церкви. К нам 
приезжали и читали лекции преподаватели из 
духовной академии при Троице-Сергиевой Лав-
ре. Преподававшие священники были людьми 
очень грамотными. Практически у всех была за 
плечами или семинария, или даже академия. И 
мы перенимали их опыт, получали очень цен-
ные знания. 

Священнику, которого рукоположили и от-
правили служить на приход, тем более куда-
нибудь далеко в глубинку, в первое время при-
ходится очень тяжело, потому что не хватает 
опыта, неоткуда взять знания. А у нас было с 
чем сравнивать, было на что опереться. Когда 
мы только поступили в училище, проректор нам 
сказал: «Ребята, большую часть того, что вы 
учите, вы забудете. Но вы будете знать, откуда 
это взять, когда какой-то вопрос возникнет». И 
действительно, сегодня, если я не могу сразу от-
ветить на какой-то вопрос, я знаю, где эту ин-
формацию найти. Это очень ценно для меня, как 
для священника. 

Кроме того, общество православных мо-
лодых людей, которое существует в духовном 
учебном заведении, само по себе тоже ценно. 
Потому что встречаются очень разнохарактер-
ные люди. Когда человек живет в одном прихо-
де, видит одних и тех же людей, он к ним привы-
кает. А тут четыре курса, у всех разные стрем-
ления, разные мнения, и видишь, что Церковь 
– а ее составляют люди – очень разнообразна. 
Учишься не осуждать людей, у которых видишь 
какие то слабости, пороки. 

И, наверное, самое главное в семинарии - это 
научиться смирению. Там есть свой устав, это 
закрытое учебное заведение, почти монастырь. 
Мы жили, находясь там 24 часа в сутки, прак-
тически четыре года. Все время несли какое-
нибудь послушание – послушание священству, 

епископу, Церкви. Это очень важно. У нас были 
ребята, которые не выдерживали и уходили, по-
тому что они не могли нести послушание. 

Наверное, интересно было находиться в 
коллективе людей, стремящихся к одной цели, 
искренне стремящихся послужить Богу?

Да, конечно. Хотя попадались, конечно, 
люди разные. 

Когда человек поступает на первый курс, он 
горит. Со временем пыл или остывает, или отно-
шение к священству, к самой Церкви, становит-
ся более глубоким. Мы поступали радостными 
юношами, которые воспитаны были на житиях 
Серафима Саровского, Сергия Радонежского, 
мы об этом мечтали. Но, когда окунулись в эту 
жизнь, то почувствовали на себе, что на деле 
значит и послушание, и самоотречение, как в 
армии, как в монастыре. После этого осознаешь, 
что все это не просто так, что святыми люди ста-
новятся, не лежа не диване перед телевизором 
или сидя перед компьютером, а именно через 
подвиг, через самоотречение. 

Слышал, что Вы несли послушание завхо-
за семинарии. Расскажите об этом, пожалуй-
ста. 

Да, я был экономом семинарии. Это было 
одним из тех факторов, которые способствова-
ли воспитанию смирения. Я по натуре человек 
вспыльчивый, несмиренный. Наверное, Господь 
мне специально это послушание дал, чтобы вос-
питать во мне смирение. Семинария в то время 
только зарождалась, становилась. Материальная 
база была очень слабая. И приходилось решать 
множество вопросов, заниматься финансовой, 
экономической деятельностью. 
В это время строилось второе здание семинарии. 
Храм на Северном кладбище был в не очень хо-
рошем состоянии, а переданная нам Вознесен-
ская церковь – просто в плачевном. Все это было 
на наших руках. Нужно было все на себе тянуть, 
за всем этим следить и при этом постараться ни-
кого не обидеть. Ведь все мы люди, все мы не-
мощны. Для меня это было очень тяжело. 

Батюшка, среди наших читателей, не-
сомненно, есть молодые люди (в первую оче-
редь алтарники, пономари), желающие посвя-
тить свою жизнь Богу. Тем из них, у кого есть 
сомнения, что бы Вы посоветовали?

Во-первых, не бояться сомнений. Когда есть 
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сомнения, нельзя отступать, нужно разрешать 
эти сомнения. Для этого сейчас существует 
много возможностей. В Церкви накоплен боль-
шой духовный опыт, доступна в немалом объе-
ме духовная литература, есть много грамотных 
священников – например, в нашей семинарии, 
доступен Интернет, и можно общаться со свя-
щенниками из других городов. Есть средства 
для разрешения этих сомнений. 

Не надо бояться того, что вот я, верующий 
православный христианин, весь из себя хоро-
ший и замечательный, начинаю сомневаться в 
своей вере в Бога. По этому поводу я могу при-
вести слова протоиерея Александра Меня. Я 
прочитал их во время своей службы в армии. И 
я, человек, который два месяца был в Церкви, 
который считал себя до конца устоявшимся пра-
вославным христианином, прочитав эти строки, 
испытал небольшой шок. Маститый протоие-
рей и богослов писал: «Я не могу назвать себя 
верующим, я, скорее всего, сомневающийся». 
Как это вообще возможно? Человек не боялся 
открыть свои мысли. Богу это, наверное, и цен-
но – не какой-то там болванчик, который готов 
Ему бездумно кланяться и кричать что, он ве-
рующий православный христианин. Ему важна 
наша суть! Поэтому, если у нас есть какие-то со-
мнения, нужно их разрешать с Богом – через мо-
литву, через чтение святоотеческой литературы. 

Что же касается священства и таких мо-
лодых людей, которые стоят перед выбором, 
то мы все через это прошли. Наверное, почти 
все пономари хотели быть священниками, не 
все стали. Не это самое главное для человека 
в Церкви – стать пономарем или священником. 
Самое главное - оставаться православным хри-
стианином. И нести Христа в себе, донести Его 
до людей. А будет ли этот человек пономарем, 
диаконом, певчим или священником – это уже 
как Бог даст.    

Отец Сергий, Вы служите в храме свя-
тых бессребреников и чудотворцев Косьмы и 
Дамиана. Есть между нашими приходами, 
помимо того, что оба они являются больнич-
ными храмами, какая-то связь? 

Связь непосредственная. Как я говорю в 
шутку, храм Косьмы и Дамиана – это дочернее 
предприятие храма Целителя Пантелеимона. И 
отец Димитрий (Байбаков) – это и наш настоя-
тель тоже.

Знаете, когда я учился в духовном училище, 
то пытался представить свою жизнь священни-
ка на приходе. Я представлял службы, требы 
какие то. Когда попал сюда, оказалось, что это 
совершенно другая жизнь. Я знаю много при-
ходов, представляю, как приходская жизнь про-
текает и в деревнях, и в больших соборах. Наш 
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приход совершенно на них не похож, он дру-
гой. Здесь священникам просто некогда сидеть.  
Мы вдвоем окормляем два больших лечебных 
учреждения. То есть, батюшка постоянно где-то 
нужен – в больнице, на требах. Мы постоянно 
находимся в движении, сидеть, сложа руки,  со-
вершенно некогда. Жизнь у нас беспокойная. И 
я от этого испытываю радость. Некогда задумы-
ваться о чем-то плохом, в уныние не впадаешь, 
постоянно с людьми общаешься. 

Часто люди приходят совершенно неверую-
щими в больницу. Но они сюда попали, у них 
большие проблемы, им деваться некуда, и они 
идут в храм. Это как бы последняя инстанция, 
после которой они уже не знают, что и делать. 
И этим людям нужно что-то дать, что-то заро-
нить в них, чтобы они от безысходности не впа-
ли в уныние или еще, не дай Бог, в какой-нибудь 
страшный грех. Часто даже врачи, медсестры 
к нам отсылают человека. Вроде бы все у него 
нормально, анализы хорошие, а чувствует себя 
плохо. Все хорошо внешне, а внутренне плохо. 
Человек хиреет, переходит в какое-то вялое со-
стояние. И мы с такими людьми общаемся. До-
носим до них Бога. 

Самое главное – это не оттолкнуть челове-
ка, оказать ему внимание. В этом и заключается 
служение священника. Показать человеку Хри-
ста. Один святой древности говорил: «Если бы 
люди неверующие видели в нас сияние вечной 
жизни, они бы больше ничего не искали». Вот 
это сияние вечной жизни мы и должны донести 
до человека.  

Делаем это по-разному. Мы, священники, 
ходим в больницу, беседуем, общаемся с боль-
ными, молебны служим, иногда освящаем ново-
образованные отделения. У нас есть небольшой 
театр при Воскресной школе. Там ставят сценки, 
небольшие спектакли, и идут с ними в детскую 
кардиологию, есть у нас такое отделение, где де-
тишки лежат – от грудничков до пятнадцатилет-
них. И там они показывают эти представления. 

Люди больные очень ценят искреннее вни-
мание к себе. Когда после семинарии я пришел 
сюда, то просто летал. Приходил домой устав-
ший, но радостный. Потому что здесь особо 
чувствуешь свою необходимость и нужность 
людям. И люди, принимая это, дарят тебе свою 
любовь. Ты даришь, и тебе дарят – для чего еще 
жить? 

У нас есть группа людей, которые ходят по 
отделениям, распространяют «Православную 

газету».  Сейчас у нас идет становление Се-
стричества милосердия, главный  врач дал нам 
«добро». У нас есть уже человек, который будет 
этим заниматься. Даст Бог, на следующей неде-
ле мы начнем набирать в Сестричество добро-
вольцев. 

Батюшка, помогает ли эта ситуация па-
циентам больницы прийти к Богу?

Сказать, что человек обрел Бога оттого, что 
я к нему пришел и попытался что-то до него 
донести, невозможно, потому что это процесс 
очень долгий. Идти к Богу – на это может пона-
добиться вся жизнь. 

Самое главное - показать человеку путь. По-
казать, что кроме той жизни греховной, которой 
он жил, есть другая дорога. А как дальше будет? 
Сказать точно нельзя. Но наша задача – заронить 
в человека зернышко веры.

Кто является постоянными прихожана-
ми Вашего храма?

Это люди, которые живут в окрестностях 
нашего храма. Юго-Западный – это большой 
микрорайон, храмов в нем очень мало. И мы на-
ходимся в удобном месте, в центре микрорайо-
на, поэтому люди приходят к нам.

Конечно же, на богослужениях бывают и па-
циенты больницы. 

Наш храм вмещает где-то двести человек, и 
он бывает заполнен. Но многие ездят в другие 

ВСТРЕЧА С БАТЮШКОЙ
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храмы только потому, что у нас душно. И это 
наша беда, наша неустроенность. 

Предполагается, что возле остановки, меж-
ду 40-й и 1-й областной больницами будет по-
строен новый храм. Но пока у нас есть только 
его макет. 

Знаю, что Вы собираете истории прихода 
прихожан к Богу.

В нашем приходе есть очень инициативный 
человек. Зовут ее Ирина. Она предложила со-
бирать рукописные истории о том, как человек 
пришел в храм, как поверил в Бога. И многие от-
кликаются, пишут. Для чего? Путь к Богу у каж-
дого свой. Все, вроде бы, приходят или с горем, 
или с радостью, но сами истории разные. И мы 
решили их собирать, чтобы люди могли найти 
в них для себя что-то полезное, а порой и под-
держку в каких-то ситуациях. 

У нас храм коридорный, у нас проходной 
двор. Здесь постоянно проводятся  совещания, 
встречи, конференции медицинских работников. 
Люди приезжают иногда  издалека, из других 
городов. И, видя храм, видя церковный киоск, 
останавливаются, читают, спрашивают, обща-
ются. Это тоже одна из положительных сторон 
существования нашего храма. И кому-то из этих 
людей одна из историй наших прихожан может 
оказаться близкой, может помочь человеку в его 
ситуации. 

Эти истории оформлены как рукописная 
книга?

Пока эта книга только собирается. Кто-то 
печатает свои истории на компьютере, кто-то 
пишет их от руки. И если соберется достаточное 
количество историй, то мы, возможно, их даже 
издадим.

Батюшка, знаю, что на территории мед-
городка есть несколько моргов, поэтому Вам 
приходится очень часто отпевать усопших. 

Это наша боль. Потому что в день бывает по 
пять-шесть, а то и по восемь-девять отпеваний. 
Отпевание идет по часам, потому что в моргах 
залы распределены, есть жесткое расписание, 
поэтому нам приходится пропускать все требы 
и бежать на отпевание. Если мы этого не сдела-
ем, человек останется не отпетым. Поэтому нам 
все время приходится лавировать между треба-
ми и отпеваниями. И это очень негативно сказы-
вается на нашей священнической деятельности 

в больнице. Мы могли бы быть в больнице, но 
приходится в это время быть в морге. 

То есть, из-за большого количества отпе-
ваний меньше времени остается на то, что-
бы помочь больным, пообщаться с ними?

В общем да. Мы стараемся, конечно, успеть 
везде, но это очень тяжело. 

По Вашему наблюдению, отпевание – это 
дань традиции, исполнение последней воли 
усопшего или желание помолиться об усоп-
шем, попросить Господа за него?

Очень часто люди даже не понимают, что 
это такое. Да, это воля умершего, это дань тра-
диции. Так же, как с крещением было до недав-
него времени. Люди не понимали, для чего им 
это надо. Поэтому приходится объяснять. Я пе-
ред каждым отпеванием объясняю, что это, для 
чего мы это делаем, почему. 

Особенность отпеваний в том, что людей 
приходит много, они объединены горем. И мож-
но попытаться до них донести что-то. Они могут 
уйти непустыми с этого отпевания, могут что-то 
понять. 

Батюшка, что бы Вы могли пожелать 
нашим читателям?

Читателям хотел бы сказать, что мы должны 
больше времени уделять своим родным и близ-
ким. Мы часто не замечаем тех людей, которые 
рядом с нами. Даже самых родных и самых 
близких. Мы проживаем с ними жизнь, но мы 
с ними не живем. Мы можем «сгорать на рабо-
те», а те, кто рядом с нами, остаются ни с чем. 
Это очень тяжело, это очень грустно, что люди, 
которым мы в первую очередь должны дарить 
свою любовь, остаются ни с чем. Поэтому я хо-
тел бы сказать: «Помните о тех людях, которые 
вас окружают, и в первую очередь, конечно, о 
ваших детях».    

Спаси Вас Господи, батюшка, за Ваш рас-
сказ. Божьей Вам помощи в Вашем нелегком 
служении!

                                                       Беседовал
 Олег Васюнин

ВСТРЕЧА С БАТЮШКОЙ
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Почитатели творчества Булата Окуджавы 
часто говорят об удивительном союзе музыки 
и слова, который в сочетании с добротой и про-
никновенностью текстов создаёт удивительный 
феномен авторской песни. У известного автора-
исполнителя Светланы Копыловой отмечают 
ещё более редкий дар: сочетать стихи, музыку, 
сюжетную канву текстов и глубокий христиан-
ский смысл. 

Её песни-притчи – это возможность пораз-
мышлять о вечных ценностях, затрагивающих 
сердца самых разных людей: добре, зле, Боге, 
самопожертвовании, борьбе с пороками, покая-
нии, прощении, Вечности…  

В Екатеринбурге Светлана Копылова по-
бывала 22-го сентября. Состоялся её концерт в 
Театре юного зрителя, а вот с самой Светланой 
нам удалось побеседовать совсем недавно – на 
этот раз в Санкт-Петербурге. В городе на Неве 
вместе со Светланой выступал и её гитарист 
Александр Ольцман – не менее известный, чем 
она сама. 

В прошлом Александр был лидером груп-
пы 70-х годов «Поющие сердца», ведущим ги-
таристом Леонида Агутина, а теперь записал со 
Светланой уже 4-й диск на московской студии 
звукозаписи «Космос». Играет универсальный 
гитарист на гитаре, мандолине, а также на бая-
не и на губной гармошке (правда, записей этих 
последних его умений пока нет). 

За час до начала концерта в Петербурге в 
зале уже мелькают видеокамеры и снуют репор-
тёры: началась запись фильма-концерта, посвя-
щённого исполнительнице. Долетают обрывки 
интервью – и сразу бросается в глаза простота 
и скромность героини вечера. 

Светлана, с какого времени Вы поёте?
С двух лет. Ещё тогда я вставала на табу-

реточку и пела «Если друг оказался вдруг».

Нет, с какого периода Вы поёте профес-
сионально?

А я профессионально и не пою. У меня нет 
ни певческого, ни музыкального образования – 
к сожалению, а, может быть, и к счастью. 
Честно говоря, я стала петь сама поневоле. У 
меня был период, когда я писала для эстрадных 
исполнителей... 

Действительно, в своё время песни Светла-
ны Копыловой пели такие известные эстрадные 
исполнители, как Кристина Орбакайте, Вячес-
лав Малежик, Игорь Саруханов. Однако, с не-
давнего времени характер творчества поэтессы 
изменился, и возвращаться к прежнему она, по-
хоже, не собирается. 

Все течет, все изменяется... Человек не 
может всю жизнь оставаться одним и тем же, 
он должен совершенствоваться. Если этого не 
происходит, тогда он деградирует. По крайней 
мере, в духовном плане, – поясняет Светлана.

Светлана Копылова – искренне верующий 
человек, православная христианка, и этого не 
скрывает. Она является прихожанкой храма 
Всех Святых в Красном селе (г. Москва). Поми-
мо песен-притч, Светлана – автор многих бал-
лад, в том числе о жизни русских святых. 

Светлана, а когда Вы крестились?
Крестилась я совершенно неосознанно, 

хоть и вполне в сознательном возрасте – в 13 
лет. Родители крестили меня вместе с млад-
шим братом. Я тогда была подростком, и 
даже помню, что была недовольна, когда мне 
намочили причёску. К вере я пришла уже много 
позже – довольно легко, без особых потрясений 
и скорбей. 

Светлана Копылова: 
«Моя задача – 
растопить 
человеческое сердце»
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Видимо, сам Господь меня вёл – и всё-таки 
привёл. Я встретила свою знакомую, которая 
на тот момент уже пришла к вере, и она пове-
дала мне свою историю. История была непро-
ста. Я не могу сейчас рассказывать её – это 
чужая тайна, но на меня она произвела очень 
сильное впечатление. Так началась моя духов-
ная жизнь. Хотя, надо сказать, посещение хра-
ма не противоречило тому, что я продолжала 
писать для эстрадных исполнителей. Один раз 
я даже снялась в рекламе сигарет, которая, 
слава Богу, так и не вышла на экран. 

Однако, сейчас в творчестве исполнитель-
ницы преобладают серьёзные песни о смысле 
жизни, иногда возвышенные, а иногда нена-
вязчиво обличительные, раскрывающие самые 
разные качества человеческой души. Новый 
период в своём творчестве Светлана связывает 
со знакомством со своим будущим духовным 
отцом, протоиереем Артемием Владимировым. 
После этого она поняла, что писать, как рань-
ше, уже просто не сможет.

Когда Светлана начала писать в «новом» 
стиле, она вначале попробовала предложить 
свои песни другим авторам-исполнителям, в 
том числе православным, но отклика не было. 
Тогда она и стала петь сама…

А актерская профессия Вам не мешает? 
Помогает. Сейчас помогает… На сцене 

чувствую себя свободно. Думаю, отчасти это, 
все же, связано с профессией актрисы. Песни 
стараюсь пропускать через душу — и когда со-
чиняю, и когда исполняю, только тогда идет 
связь со зрителем, обратная связь, только тог-
да люди по-настоящему воспринимают то, 
что я хотела сказать. 

А иначе, мне кажется, ничего не получит-
ся. На сцене надо отдавать себя без остатка, 
тогда будет и ответная отдача. А иначе — 
фальшь, игра. Зрители это чувствуют.

Здесь следует сделать ещё одно пояснение. 
По профессии Светлана Копылова – актриса. В 
своё время она закончила Щукинское училище, 
и фильмография её достаточно разнообразна. 
Особую известность ей принёс фильм 1988 г. 
«Меня зовут Арлекино», хотя до него на счету   
актрисы уже было три работы. 

Из последних актёрских работ Светланы 
можно назвать фильм «Время танцора», уча-

стие в сериалах «Каменская» и «Евлампия Ро-
манова», фильм «С Дона выдачи нет» (2006 г.). 
И сейчас Светлана не прощается категорично с 
кино – просто нет подходящих ролей. 

Роль должна быть сильной, она должна 
влиять на людей не менее сильно, чем мои пес-
ни, - объясняет Светлана. – Иначе сниматься 
просто нет смысла. 

Среди своих последних ролей Светлана Ко-
пылова подобной «сильной» роли вспомнить 
не может, и, скорее, соглашалась сниматься по 
принципу: «не навреди» - пусть роль будет не 
слишком яркая, главная, не несущая зрителю 
анти-ценностей. 

Те видеоклипы, которые были сняты на 
Ваши песни «Осенний лист», «Окно» и «Ци-
рюльник» появились по вашей инициативе?

Клип на «Осенний лист» появился по моей 
инициативе, а клипы-мультфильмы на две дру-
гие песни – это дипломные работы студентов. 
По-моему, они у них получились замечательно. 

Эти видеоклипы были продемонстрирова-
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ны зрителям прямо во время концерта. Видео-
сюжет на песню «Осенний лист» представляет 
собой воспоминания русских эмигрантов во 
Франции и сделан типично в стиле Светланы 
Копыловой – красиво и печально.

Светлана, как Вам удаётся писать та-
кие песни, как вообще это происходит?

Думаю, на этот вопрос до конца ответить 
невозможно. Что-то появляется в голове, на-
чинает крутиться какая-то строчка. Бывает 
порой, что начинаешь писать песню, даже не 
зная, чем она кончится. 

У меня нет ощущения, что я делаю это 
сама. Сюжеты я почти всегда заимствую. Я 
знаю, что Господь это делает через меня. Го-
сподь мне дает сочинять стихи и музыку, а у 
меня есть слух, я могу это донести. 

Людей трогает, многие в зале плачут, и 
меня это радует. Мне кажется, что если серд-
ца хоть как-то открываются, может быть, 
очищаются, – я опять-таки не приписываю 
это себе – то, конечно, я считаю, что Господь 
через меня делает многое.

Какая у Вас самая любимая песня?
(Удивляясь, с детской простотой): У меня 

нет одной любимой. У меня все песни хоро-
шие!

Светлана несколько лукавит. Помимо «сво-
их любимых», ей очень нравятся песни… про-
стой рязанской учительницы Софии Никули-
ной, которой она щедро предоставила время 
прямо на своём концерте. Умение радоваться 
успехам в чужом творчестве так же, как в своём 

– ещё одна положительная черта исполнитель-
ницы. 

Светлана, что Вам не нравится в себе са-
мой?

Мне не нравится, что на каждой исповеди 
я каюсь в одних и тех же грехах, и всё никак 
не могу стать хотя бы чуточку лучше. У меня 
даже песня такая есть: «Я еще не стала луч-
ше».

Наверное, уместно будет привести текст 
этой песни прямо здесь:

Я еще не стала лучше, 
Я еще не стала чище. 
Хоть надежды тонкий лучик 
Тронул сердца пепелище

И хоть мой побег зеленый
Развернул свои листочки, 
Зацветет ли пышно крона
И какие даст плодочки? 

Я еще совсем слепая, 
Хоть и вижу свет порою, 
Пелену с очей смываю 
Покаянною слезою. 

Хочется понять мне, что же 
В множестве своих творений 
Обо мне замыслил Боже, 
В чем мое предназначенье? 

Я еще не стала лучше, 
Но к тому уже есть повод. 
И мой ангел вопиющий 
За меня замолвит слово. 

Верю, что коснется радость 
Сердца моего больного: 
Видит Бог, как я стараюсь 
Лучше быть, хотя б немного. 

Какого зрителя Вы хотели бы видеть на 
своих концертах?

Любого. Чем трудней, тем лучше.

Зачем же Вам трудный зритель?
Я ведь пою не для того, чтобы растопить 

сердце пришедшей на концерт православной 
бабушки, которое и без того тёплое. Моя зада-
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ча – коснуться человека, может быть, живу-
щего с какой-то озлобленностью, растопить 
его сердце, чтобы человек стал хоть на мгно-
вение лучше. 

Ваша главная задача – чтобы люди за-
плакали?

Не чтобы заплакали, а чтобы растопить 
сердца. 

«Топить сердца» Светлана пытается не 
только с помощью творчества, но и личным 
примером, например, занимаясь благотвори-
тельностью. Она занимается сбором средств на 
восстановление храма в селе Липовка Задон-
ского района Липецкой области. 

В строительстве этого храма когда-то при-
нимал участие митрополит Воронежский свя-
титель Тихон Задонский, считавший это место 
лучшим для спасения. Вот как пишет о том 
исследователь наследия святого Тихона Задон-
ского схиархимандрит Иоанн (Маслов) в своем 
труде «Святитель Тихон Задонский и его уче-
ние о спасении»:

«Чаще всего он [Тихон] выезжал в село 
Липовку, в имение Бехтеевых, которое нахо-
дилось в 15 км от Задонска. Святителю Ти-
хону нравилось расположение этого места и 
условия жизни. Когда один из духовных чад 
святителя просил у него совета, где посе-
литься для уединенной и удобной для заня-
тий жизни, святитель Тихон так отозвался 
об этом селе: „По моему мнению, нет лучше-
го места… способного к чтению, размыш-
лению, молитве и сочинению всякого умного 
дела; словом, по науке нашей, место весьма 
выгодное… Я бы, ей, там неисходно жил“.

После 1917 года храм был разрушен, но 
сейчас идёт его восстановление. Светлана Ко-
пылова уже дала несколько благотворитель-
ных концертов, все средства с которых были 
отправлены на восстановление храма. Своё 
творчество Светлана тоже дарит людям абсо-
лютно безвозмездно – все песни можно лег-
ко скачать с её официального сайта по адресу 
www.svetlana-kopylova.ru. Следующий концерт 
Светланы в нашем городе ожидается зимой 8 
января, то есть именно тогда, когда уставшие от 
уральских морозов екатеринбуржцы будут осо-
бо нуждаться в капельке тепла. 

Ксения Кириллова

Послушник  и монах 
       

По зелёной по долине 
шли послушник и монах.
Оба - с тайною молитвой, 
оба - с чётками в руках.
Видят, как стоит у  ручья девица, 
красотою может ослепить,
Длинный сарафан намочить боится – 
в воду не решается ступить.
 
Тут монах, не размышляя, 
вырастает перед ней,
Осторожно поднимает 
и несёт через ручей.
Ну, а дальше – каждый своей дорогой, 
монастырь уже недалеко.
И молитва вновь устремилась к Богу, 
закрутились чётки под рукой.
 
 
Так шагали черноризцы, 
лишь дыханья слыша звук, 
И у врат у монастырских  
говорит послушник вдруг:
– Нет, ты, брат, скажи, 
чтоб не быть соблазну, 
как коснуться женщины ты мог?
Разве ты обет свой давал напрасно, 
как теперь на это смотрит Бог? 
 
 
И монах, глаза прищурив, 
улыбнулся, глядя вдаль:
– Ты поднял в стакане бурю, – 
он послушнику сказал,-
Помыслы твои все Господь читает, 
так что, обрати к себе свой взор
Я её давно у ручья оставил, 
ты –  несёшь с собою до сих пор.

 
Светлана Копылова
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«Мама, попроси, 
пожалуйста, чтобы папа мне 

зубастую гигиену купил». (Т.е. 
зубную щетку).

 

Симочка: «Мама, 
Сеяфим у нас такой 

пингвин, такой пингвин. 
Он вчера мой стаканчик на 

помойку выбросил».
Я отвечаю: «Ну почему же. 

Ему папа так сказал сделать».
Симочка: «Значит и папа 

тоже такой пингвин, такой пинг-
вин!»

«Что ты, Симочка, про 
папу нельзя так говорить. Он 
для нас святой, любимый, 
дорогой».

«Ну, я и говорю - 
святой пингвин».

За обедом ма-
ленькая Полинка залез-

ла на сидение и пытается 
поесть из Симочкиной тарел-
ки руками. Сима терпела, тер-
пела, а потом не выдержала и 
закричала: «Мама, посади ее 
в засаду!» (т.е. в стульчик 

для кормления).

Семен расспраши-
вает о чем-то Симочку. Она 

ему говорит: «Ну, что ты меня 
все спрашиваешь? Я тебе что 

– бабушка?»

Устами младенца...
Ура, дорогие наши читатели! Рубрика «Устами мла-
денца» вновь ожила – и все благодаря матушке Оль-
ге Попиченко. Читайте о Серафиме, Семене, Катюше, 
Симочке и Полинке. Читайте и убеждайтесь в том, что 
много деток – хорошо! Да, к тому же, и весело!   
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P.S.: Как бы хотелось, чтобы и другие мамы и папы порадовали нас своими запи-
сями забавных детских высказываний! Мы этого с нетерпением ждем.

Симочка перед 
обедом нашла конфе-

ту, хочет ее съесть. Я гово-
рю, что ее можно будет съесть 

только после супа.
Симочка: «Мама, можно я 

от конфеты только один про-
глоток откушу?»

Симочка стала ча-
сто жаловаться на бра-

тьев и сестер. Как-то раз 
Катя с Симочкой повздо-

рили. Симочка бежит ко мне 
с криком: «Мама, Катя такая 
плохая, такая плохая!»

Я возражаю: «Симочка, надо 
говорить про Катю только хоро-
шее».

Симочка, на секунду за-
думавшись, говорит: «Мама, 
Катя такая хорошая, такая 
хорошая. Она меня бьет, , 

ругает и обижает».

Симочка очень лю-
бит лошадок. Рассма-

тривает обложку альбома, 
где нарисовано, как богатырь 

скачет на лошади с девицей-
красавицей. 

Симочка: «Мама, смотри, 
это Серафим, Катюшка и я!»

Спрашиваю: «А где же 
ты?»

Симочка: «Серафим – 
богатырь, Катя – прин-

цесса, а я – лошадь!»

На улицу Симочка ходит 
гулять с Катей. Когда Катя уе-

хала на сплав, то пришлось гулять 
без нее. Усаживая Полинку в коля-
ску, слышу сзади плеск воды и бла-

женный крик: «Как хорошо без 
Кати в луже мыть руки!» 

Катя, грустная, 
рассказывает, как она 

«плюхнулась» на улице, и те-
перь у нее болит рука.

Симочка: «Значит ты – 
плюшка! Ты плюхнулась, как 

плюшка на сковородку».

Рассказываю батюшке 
про посещения окулиста: 

«Врач сказала, что у Симочки 
красивые глаза – как у лошад-
ки».

Папа: «Значит, лошади-
ные».

Симочка: «Нет, 
жеребиные!»
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“Детей надо воспитывать просто: минимум  свободного 
времени, максимум трудолюбия и послушания”.

Семье Васюниных 19 лет. Олег и Виктория нашли друг дру-
га, будучи студентами УПИ. Виктория считает историю знакомства с 
будущим супругом очень романтичной, Олег говорит об этом более 
сдержанно, но с большой теплотой и не без юмора.

Олег: Мы с Викой позна-
комились, когда нас выгнали 
с лекции по эстетике. Соб-
ственно говоря, тогда выгна-
ли половину потока – и нас 
в том числе. Преподаватель 
был человеком, чрезвычайно  
увлеченным своим предме-
том, но мы плохо его пони-
мали, и поэтому на лекциях 
всегда было шумно. В целях 
профилактики он периодиче-
ски удалял с занятий полови-
ну слушателей. Так было и на 
этот раз.

Виктория: Чтобы не те-
рять времени, мы пошли в 
библиотеку решать математи-
ку. Задание было огромным и 
очень сложным. И неожидан-
но Олег сел рядом  со мной и 
сказал: «А я могу это решить». 
Так мы и познакомились.

Олег: На самом деле, я за-
метил Вику еще раньше. Уви-
дел - и почему-то при взгляде 
на нее поймал себя на мысли, 
что эта девушка, наверное, 
будет хорошей женой. Это 
было чисто физиономическое 

заключение. Ведь у одних 
девушек надменный взгляд, 
другие накрашены со страш-
ной силой, а тут – лицо при-
ятное, естественное, и видно 
было, что человек по натуре 
добрый. 

Правда, после этого я не 
предпринимал специально 
каких-то действий, и наше 
знакомство устроилось само 
собой.

Виктория: После того, 
как в день знакомства Олег 
решил за меня математику, 
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он  вынужден был решать ее 
пожизненно. Дошло до того, 
что для меня он сделал чер-
теж на пятерку, а сам за такое 
же задание получил 4. В ин-
ститут я ездила с Химмаша, 
вставать приходилось очень 
рано, толком позавтракать я 
не успевала. И, оказываясь в 
аудитории, где уже никуда не 
надо было бежать, просто на-
чинала засыпать. А Олег или 
будил меня, или писал лекции 
в две тетрадки – мою и свою. 
В общем, он заботился обо 
мне, а я этим пользовалась. И 
пользуюсь до сего дня (сме-
ется). И я поняла, что этот 
юноша имеет светлую голо-
ву, и на него всегда и во всем 
можно будет положиться.     

 
Вот так был сделан вы-

бор. Два человека, которые 
ценили прежде всего не яр-
кую внешность, а светлые 
внутренние качества, наш-
ли друг друга. Однажды – и 
на всю жизнь. 

ЭТА ДЕВУШКА БУ-
ДЕТ ХОРОШЕЙ ЖЕНОЙ 
– многие ли юноши способ-
ны проявить в поиске своей 
второй половины такую му-
дрость? А ведь доброе нача-
ло – залог успеха. Задумай-
тесь, молодые люди!  

Романтические отно-
шения двух влюбленных 
выдержали серьезное ис-
пытание разлукой: Олега 
призвали в армию. В соот-
ветствии с законодатель-
ством того времени, учеба в 
институте отсрочки от при-
зыва в ряды вооруженных 
сил не давала. Оканчивать 
получение высшего обра-
зования приходилось после 
двухлетнего  перерыва.

Виктория: Олег в пер-

вый же день по возвращении 
из армии приехал в институт 
к началу занятий. Меня там в 
это время не было – на стар-
ших курсах я опаздывала на 
занятия уже без зазрения со-
вести. Олег поехал за мной на 
Химмаш, ко мне домой. В это 
время я прибыла в институт, 
узнала от ребят, что Олег вер-
нулся, и тоже поехала вслед за 
ним на Химмаш. Вот с такими 
приключениями мы друг дру-
га искали (сотовых телефонов 
тогда не было). Но, в конце 
концов, встретились.

Олег: За время службы в 
армии я пришел к осознанию 
того, что нам с Викой надо 
создать семью. Мы подали за-
явление в ЗАГС, а родителей, 
в общем-то, поставили  перед 
фактом. В то время мы ниче-
го плохого не видели в том, 
чтобы поступить именно так. 
Конечно, сейчас мы надеем-
ся, что наши дети поступят 
несколько иначе и сперва по-
просят нашего родительского 
благословения, а потом уже 
решатся на такой серьезный 
шаг, как бракосочетание. Все-
таки, это более соответствует 
православным традициям, к 
которым мы, в конце концов, 
пришли.

Путь к Православию 
для Васюниных шел длин-
ной и извилистой тропой. 
Как, впрочем, и у многих, 
он лежал через болото ате-
изма и оккультные дебри.

Олег: Когда я окончил 
школу, мое мировоззрение 
было атеистическим. Его 
сформировало и то, что нам 
рассказывали о религии в 
школе, и то, что показывали 
по телевизору и писали в га-
зетах. Дорога к храму была 

долгой.
Когда я вернулся из армии 

в институт, программа обуче-
ния в плане общественных 
наук там изменилась – это 
были годы перестройки, ког-
да пересматривалось многое. 
Полгода нам читали филосо-
фию, а вторая половина была 
посвящена общественным 
наукам по выбору. Меня за-
интересовала секция «На-
учное и ненаучное знание». 
К нам на занятия приходили 
бабушки-целительницы, гра-
фологи, хироманты. Нас учи-
ли гадать с помощью колечка 
о количестве будущих детей и 
много еще чему. Собственно, 
дали весь спектр оккультиз-
ма, который в то время был в 
наличии. 

В советское время в 
этом плане еще существова-
ли какие-то ограничения, во 
времена перестройки все это 
хлынуло мутным потоком. 
По окончании обучения на 
этом курсе мы уже сами ста-
ли находить литературу на ок-
культные темы и с увлечени-
ем читали. Читали про Вангу, 
прочли Агни-Йогу Рерихов 
(полный бред, я извиняюсь), 
книги всевозможных экстра-
сенсов, Кастанеду. 

В  конечном итоге, переш-
ли на «Диагностику Кармы» 
Лазарева. Из всего этого на-
бора он был более здравым. В 
его рассуждениях было некое 
рациональное зерно. Недавно 
мне подарили книгу диакона 
Андрея Кураева «Сатанизм 
для интеллигенции», где ав-
тор анализирует, в том числе, 
и «учение» Лазарева, что само 
за себя говорит. 

Сейчас-то понятно, что 
мы с этой оценкой согласны, 
но тогда увлечение Лазаре-



34

МАЛАЯ ЦЕРКОВЬ

вым было. И было оно, как 
ни парадоксально, движени-
ем к Богу. Лазарев говорил о 
покаянии, о необходимости 
молитвы, о том, что причина 
негативных событий в жизни 
– сам человек. То есть, какие-
то элементы христианства 
там присутствовали. 

Я помню, что в тот период 
мы поехали отдыхать в Одес-
су, и Витя там сильно заболел. 
И мы молились за него Богу 
и постились. Но, конечно, о 
Боге мы вспоминали только 
тогда, когда нам было плохо. 
Уклада жизни с Богом лаза-
ревские писания не давали.

Прийти в храм нам по-
могли наши хорошие, близ-
кие друзья – семья Рожиных. 
С Валерой мы были знакомы 
со школы: я учился в его под-
шефном классе. А Вика позна-
комилась с Ларисой в студен-
ческом отряде проводников. 
Потом мы долгое время не ви-
делись. Рожины  поженились, 
мы с Викой поженились. И в 
той, и в другой семье роди-
лись первенцы. И вот, гуляя 
с сыновьями во дворе, наши 
жены встретились, узнали 
друг друга, обрадовались, и 
мы стали общаться семьями. 

Виктория: Валера – при-
рожденный миссионер. Его 
первым вопросом при каждой 
встрече было: «Ну что, когда 
в церковь идем?» 

Олег: Но спрашивал он 
не навязчиво, не настойчи-
во. У меня не было какого-
то осадка в душе от разгово-
ров с ним. Валера давал нам 
книжки и кассеты с записями 
лекций Алексея Ильича Оси-
пова. Книжки прочитывались 
не всегда, а вот кассеты слу-
шались «на ура». И Вика вре-
мя от времени говорила: «Ну 

что, может, пойдем крестить-
ся?» А я отвечал: «Подожди, 
надо это делать осознанно».

Виктория: Я очень пере-
живала, я была готова к кре-
щению, я знала, что надо 
креститься, и другого пути 
нет. Но при этом считала, что 
Олег должен принять реше-
ние сам.

Олег: Были моменты, ко-
торые меня настораживали и 
останавливали. Не знаю, мо-
жет, это были просто отговор-
ки…

Виктория: И вот однаж-
ды (это было шесть лет назад) 
Рожины, видя, что мы дозре-
ли, сказали: «Все, мы уже до-
говорились с батюшкой, зав-
тра идем креститься!» И мы 
согласились. 

Помню наше первое бо-
гослужение. Рожины позвали 
пойти с ними, немножечко 
постоять на службе. И вот мы 
стояли, стояли, а Рожины вре-
мя от времени нас заботливо 
спрашивали: «Вы, наверное, 
устали?» После этого выяс-
нилось, что надо бы еще и 
вот это молитвенное правило 
прочитать. И вот мы читали, 
читали…  

Олег: Когда мы шли кре-
ститься, мы не предполагали, 
что тем самым берем на себя 
определенные обязательства 
и вступаем в какой-то другой 
образ жизни. Мне кажется, 
что если бы нам тогда сказа-
ли обо всех правилах, какие 
нам предстоит выполнять, мы 
бы просто испугались. Ведь к 
осознанию необходимости их 
выполнения приходишь мно-
го позже.

Виктория: Валера с Ла-
рисой  помогали нам привы-
кать ко всему потихонечку, 
помаленечку. Они вели нас 

очень благоразумно. 

Ко времени крещения в 
семье Васюниных родилось 
уже трое детей: Насте было 
2 годика, Ане – 4, а Вите 12 
лет. Как могли решиться 
люди, тогда еще далекие от 
веры, стать многодетны-
ми родителями в сложный, 
кризисный во всех отноше-
ниях период перестройки?

Виктория: Мы просто 
хотели, чтобы у нас было 
много детей. 

Олег: Я думаю, что Го-
сподь о нас заботился уже 
тогда, когда мы были некре-
щеными. Я работал обычным 
программистом - правда, эта 
специальность всегда была 
мне очень интересна. Но на 
любом заводе таких, как я, 
много. Я был абсолютно точ-
но такой же, если не хуже. И 
вдруг так получилось, что, 
кроме завода, я попал на ра-
боту в успешную компанию, 
созданную моим школьным 
товарищем. То есть, мой за-
работок был вполне достой-
ным. И жилищный вопрос 
тоже у нас решился. Поэтому 
жизнь в материальном плане 
складывалась без особых ка-
таклизмов.

Виктория: Без особых, 
но Олег 8 лет не был в отпу-
ске, с утра до ночи он трудил-
ся на двух работах.

Олег: С дачей тоже все 
как-то само собой устрои-
лось. Мы не планировали по-
купать дачу для себя, приоб-
ретали ее для родственницы. 
А она – человек уже пожилой  
- решила от нее отказаться. В 
результате на дачу стали ез-
дить мы, а теперь туда ездит 
уже почти весь Пантелеимо-
новский приход.
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Виктория: Олег – чело-
век очень работящий, он не 
пьет, не курит. И деньги, ко-
торые он зарабатывает, мы 
просто решили вкладывать в 
доброе дело – в детей. 

Олег: Правда, второй ре-
бенок в нашей семье появился 
не так скоро, как мы хотели. 

Виктория: Мы думали, 
что это тоже будет мальчик. 

Олег: Эта уверенность 
была следствием наших гада-
ний. По ним вышло, что у нас 
будет два мальчика. Теперь, 
как специалист, могу с уве-
ренностью сказать: гадание - 
это полная ерунда.

Виктория: Так вот, ро-
дилась у нас дочка Анечка. 
Назвали ее в честь моей под-
руги. Правда, первым вари-
антом было имя Людмила – в 
честь акушерки, принимав-
шей роды. Олег с этим не был 
согласен…

Олег: … а документы в 
ЗАГС на регистрацию отно-
шу именно я…

Виктория: … поэтому 
нашли вот такой компромисс.

Олег: А Настю назвали в 
честь моей бабушки. 

Я вообще уверен, что 
важную роль в нашей жизни 
сыграли молитвы дедушки и 
бабушки. Это удивительные 
люди с удивительной истори-
ей жизни. Во время Великой 
Отечественной войны дед 
попал в фашистский концла-
герь, чудом выжил там и вер-
нулся на Родину. После это-
го, как побывавший в плену, 
прошел через советские ла-
геря. Бабушка – а они жили 
в Смоленской области – во 
время фашистской оккупации 
скиталась с четырьмя малень-
кими детьми. Их родную де-
ревню немцы сожгли дотла за 

то, что ее жители оказали им 
сопротивление. И вот бабуш-
ка с детьми скиталась по род-
ственникам, жила в сараях, в 
банях – где придется. Смолен-
ская область  была оккупиро-
вана в течение двух лет… 

Бабушка с дедушкой были 
верующими людьми. До сих 
пор помню, что, когда гостил 
у них в детстве, иногда, про-
сыпаясь ночью, я видел, что 
дед молился. Я думаю, что 
именно вера спасла их и дала 
силы пережить все, выпавшее 
на их долю… 

Воспитание детей в се-
мье Васюниных – это тема, 
которой можно посвятить 
отдельную большую ста-
тью. Потому что у Олега и 
Виктории  есть продуман-
ные, согласованные прин-
ципы воспитания, которым 
они и следуют. И это не про-
сто набор родительских ре-
акций на поведение детей – 
это осознанные, ответствен-
ные родительские действия, 
приносящие добрые плоды.  

Виктория: Витя родился, 
когда мы были студентами. Я 
не брала академический от-
пуск. Олег работал на двух 
работах и еще учился в УПИ. 
Мы прибегали в институт, 
бросали Витю в коридоре: 
пока один сдает зачет, второй 
с ребенком гуляет. 

По окончании института 
я сидела с Витей дома. Это 
было время перестройки, ког-
да всем приходилось туго. И 
Витя вырос неизбалованным 
– ни едой, ни одеждой, ни 
деньгами, ни свободным вре-
менем. Потом у нас родилась 
Анна, за ней - Настя, а Витя 
был домохозяином. Он и сти-
рал, и готовил. До и после 
рождения Насти у меня были 
серьезные проблемы со здо-
ровьем, я просто  неделями не 
могла встать. И ребята многое 
делали сами – готовили, при-
бирали, гуляли. Витя брал ко-
ляску в одну руку, Аню в дру-
гую руку, шел во двор, гулял с 
ними. Он всегда был послуш-
ным ребенком, очень добрым, 
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очень внимательным.
И, конечно, мы старались 

его всесторонне развивать. 
Занятия в бассейне, катание 
на лыжах с дедушкой. С 7-ми 
лет Витя занимался в музы-
кальной школе, уроки шли 
по 7 раз в неделю. Три раза в 
неделю по два часа – бальные 
танцы, групповые занятия, 
плюс  индивидуальные уро-
ки, плюс акробатика. Правда, 
с окончанием 9-го класса все 
эти внешкольные занятия 
прекратились. Музыкальную 
школу он как раз окончил, а 
бальные танцы оставили по 
благословению батюшки. В 
старших классах очень мно-
го времени у сына занимала 
учеба, различные школьные 
олимпиады и конкурсы.

Когда Вите было 9 лет, 
наши близкие друзья дали 
мне почитать книгу «Житие 
Александра Невского». И по-
сле прочтения я была просто в 
шоке. Оказалось, что русско-
го князя «мучили» уроками, 
учили капитально, заставля-
ли изучать  историю, дипло-
матию, иностранные языки. 
С 12-ти лет он участвовал и в 
военных походах, и в дипло-
матических переговорах, он 
был уже помощником отцу. С 
12-ти лет он уже ходил охо-
титься один! 

Что такое современный 
городской ребенок в 12 лет? А 
юный князь Александр, упав 
на охоте в яму, сломал бедро, 
сам себе его перевязал, и сам 
выбрался из этой ямы…  Про-
читав это, я поняла, что маль-
чика надо «мучить» уроками 
и готовить физически. И  ста-
ралась, чтобы к 12-ти годам 
можно было бы, образно гово-
ря, спокойно отпустить его на 
охоту. То есть, к 12-ти годам 

он должен был стать само-
стоятельным, ответственным 
молодым человеком. 

Так и получилось. Это 
может засвидетельствовать 
каждый, кто знаком с Витей 
Васюниным. А у редакции 
«ПВ» к нему и вовсе особые 
чувства, потому что Витя 
– наш корреспондент. Се-
годня Виктор – студент 2-го 
курса радиотехнического 
факультета УГТУ – УПИ. 

Виктория: Анне сейчас 
11 лет. На мой взгляд, она 
очень способный ребенок. 
Наверное, самый способный 
из всех. Витя более ответ-
ственный, а Анна просто та-
лантлива. Она берет не усер-
дием, ей многое дано. Аня 
очень хороший аналитик, 
логик, прекрасно запоминает 
сложную информацию. Но 
бороться за успех никогда не 
будет. Ну, вот, для примера. 
Аня участвовала в олимпиа-
де. Потом рассказывает нам: 
«Я быстренько решила все и 
ушла». Витя ей: «Ты должна 
была бороться за каждую за-

дачу!» – «А там все понятно 
было». Аня увлекается очень 
многим, поэтому в школе она 
участвует во всех конкурсах: 
рисовать, петь, танцевать, 
конкурс почемучек – это все 
ее. И при этом она любит 
учиться.

Настасья младше Анны на 
полтора года. Настя – это хво-
стик Ани. Хвостик во всем и 
везде. Если Аня пишет – На-
стя пишет. Она копирует ее во 
всем и ревнует к подружкам. 

Олег: У Насти, с точки 
зрения учебы, успехи скром-
нее. Конечно,  она всегда тя-
нется за Аней. Настя – чело-
век подвижный, любит лазать 
по деревьям, в результате чего 
и падает нередко.

Виктория: Настя - более 
открытая. Там, где Аня про-
молчит, Настя скажет. Там, 
где Аня еще подумает, Настя 
уже сделает.

Самый маленький член 
семьи Васюниных – трех-
летний Никита. Это - всеоб-
щий любимец, что вовсе не 
означает, что малыш растет 
избалованным. 
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Виктория: Никита у нас 
– золотой ребенок. Он очень 
общительный. Конечно, ему 
повезло в том плане, что, кро-
ме родителей, есть еще и брат, 
и сестры – то есть, компания 
большая. Общаться есть с 
кем. Когда укладываем Ники-
ту спать, то ему надо, чтобы 
мама с ним полежала, наза-
втра наступает папина оче-
редь. Больших проблем с ним 
нет, от него пока что толь-
ко  положительные эмоции, 
его все любят. Ребенок очень 
способный и не вредный, ла-
сковый, всех жалеет. Если мы 
Настю поставили в угол, он 
к ней придет, рядом посидит, 
погладит ее – переживает. И 
уже сейчас понятно, что он 
сенсорик: очень любит делать 
что-нибудь руками, что-то ма-
стерить.

Трудятся в семье Васю-
ниных все, от мала до вели-
ка. У них прямо-таки науч-
ная организация труда, бла-
годаря которой и дом содер-
жится в полном порядке, и 
добросовестное выполнение 
обязанностей становится 
для детей нормой жизни. 

Виктория: У детей обя-
занности по дому появляются 
с трех лет. Правда, когда они 
в этом возрасте, например, 
моют пол, то больше грязь 
размазывают, чем ее убира-
ют. После них приходится 
потом перемывать. Но здесь 
важно то, что таким образом 
они привыкают к труду. У нас 
и Никита уже все делает по 
дому: собирает игрушки, за-
правляет постель, моет пол. 

При этом существует раз-
деление труда – и дома, и на 
даче. Все поделено на участ-
ки: у каждого своя грядка, 

свой участок работы. И я точ-
но не буду делать чью-то ра-
боту, этот кто-то должен сде-
лать ее сам. 

Олег: Но, поскольку нас 
много, не всегда работа, на-
пример, по наведению поряд-
ка выполняется синхронно. У 
одного есть время - он свой 
участок квартиры вымыл, а 
другой сегодня занят – соот-
ветственно, его часть работы 
еще ждет внимания к себе. 

Когда я прихожу к детям 
вечером читать книгу и вижу 
в комнате беспорядок, я им, 
конечно, выражаю свое неу-
довольствие. И соглашаюсь 
читать при условии, что за это 
время они приберут.

Еще одна замечательная 
традиция семьи Васюниных 
– читать детям на ночь. Вро-
де бы, ничего особенного в 
этом нет, но это прекрасный 
способ общения с ребенком.

Виктория: Мы всегда чи-
таем детям перед сном. При-
чем, Вите я старалась читать 
то, что он не очень любил и 
сам бы не стал читать. Но лю-
бовь к чтению ему привить 

удалось.
Олег: А я читаю дочкам. 

Книжки выбираем разные – 
я даже не могу сказать, что 
придерживаемся какой-то 
определенной тематики.  И 
очень здорово, прочитав, об-
судить это, пообщаться, пого-
ворить. Стараюсь молитвен-
ное правило тоже читать  в 
девчоночьей комнате. Девоч-
ки со мной вместе молятся до 
«Отче наш», потом тихонечко 
ложатся и, пока я дочитаю до 
конца, они уже спят. 

Учеба, внешкольные за-
нятия, домашние обязанно-
сти, совместное чтение…  А 
как же телевизор?! А нужен 
ли он, когда у людей такая 
интересная, насыщенная 
жизнь? 

Олег: К телевизору доступ 
строго ограничен. Девочки 
смотрят его только в выход-
ные дни. Но существует ряд 
условий: если они успевают 
выполнить все свои обязан-
ности, если нет двоек и заме-
чаний к поведению. Причем, 
смотрят дети не телевизион-
ную программу, а видеокас-
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сеты с хорошими, добрыми 
мультиками и фильмами. 

Виктория: В среду и 
пятницу и в большие посты 
телевизор мы не смотрим. Не 
включаем его и после 8-ми ве-
чера, потому что иначе потом 
детям трудно успокоиться и 
заснуть. Витя у нас вообще 
вырос без телевизора – в том 
смысле, что я все время была 
дома и могла это контролиро-
вать, а он был занят с утра до 
ночи. И девочки сейчас также 
серьезно заняты. Занятия в 
музыкальной школе проходят 
у них 7 раз в неделю. Кроме 
того, Аня и Настя ходят в кру-
жок вязания, а наша хорошая 
знакомая, Елена Геннадьевна, 
учит их шить.

Психологи говорят о 
том, что в семье должна 
быть система наказаний 
и система поощрений. А 
как можно воплотить это 
в жизнь – но не в качестве 
импульсивных реакций на 
поступки ребенка, а именно 
в качестве продуманной си-
стемы?

Олег:  Возможность зани-
маться рукоделием подается 
нами, как приз, как «шоко-
ладка». Для девочек важны 
умения шить и вязать, мы как 
родители в этом заинтересо-
ваны, но эти занятия для них 
- некий бонус. Перед тем, как 
отпустить их в кружок, мы де-
лаем краткий обзор: если есть 
какие-то долги и провинно-
сти, они сначала в обязатель-
ном порядке исправляются. 
Если положение не исправле-
но – никто никуда не  пойдет. 

Виктория: Год или два 
назад мы подарили девоч-
кам швейную машинку.  По-
степенно они продвигаются 
в этом направлении – шьют 
кукольную одежду, сшили 
себе юбки, ночные сорочки, 
кофточки. Шьют одежки для 
беби-бона. Кстати, это была 
любимая игрушка до рож-
дения малыша. Как только 
появился Никита, куклу они 
забросили.

Олег: У Ани и Насти раз-
ные характеры, живут они 
при этом в одной комнате. С 
утра они встают адекватные, 

отдохнувшие, друг другу по-
могают. А к вечеру, когда уже 
устали, бывают конфликты. 
Если это переходит на крик, 
приходится вмешиваться. 

Стараемся мотивировать 
детей решать возникающие 
вопросы более мягко. В этом 
году, в июне месяце, перед 
сплавом я им говорил: «Как я 
вас возьму  собой? Вы будете 
сидеть в одной лодке два дня, 
там друг от друга никуда не 
денешься. И если вы во время 
сплава поссоритесь или поде-
ретесь,  мы можем попасть в 
опасную ситуацию. Поэтому 
с Витей мы точно сплавляем-
ся через неделю, а вас берем с 
собой, только если вы будете 
жить дружно, и не будет ника-
ких замечаний в ваш адрес». 

Виктория: И они твердо  
знали, что их не пугают, но 
как папа сказал, так и будет. И 
сделали все, чтобы на сплав 
их взяли.

Послушание старшим в 
семье тоже можно подать, как 
конфетку: старший брат помо-
жет, защитит, встретит, пожа-
леет. При этом мама с папой 
могут наказать, а дети друг 
друга наказывать не должны. 
Что бы кто из них ни натво-
рил, никто не смеет  его ругать 
или наказывать. Разберемся 
мы с папой. А они должны 
друг друга жалеть. Но если 
старший брат сказал – иди и 
делай. И при этом старший 
отвечает за младшего: напри-
мер, если Настасья на прогул-
ке куда-то убежала, я сперва  
спрошу за это с Ани. 

В семье Васюниных 
принято дарить друг другу 
подарки. Родители дарят 
детям то, что нужно для 
их развития. Среди таких 
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«умных» подарков – швей-
ная машинка для девочек, 
микроскоп и гончарный 
круг – и интересно, и полез-
но. А что дарят родителям 
дети? 

Виктория: Дети всегда 
делают подарки своими ру-
ками. Витя знает, что лучший 
подарок маме – это сыграть 
на фортепиано или на гитаре. 
Анна нам с папой на любой 
праздник дарит свои стихи – 
стихи удивительные, глубо-
кие. На годовщину свадьбы 
мы с Олегом получили сти-
хотворное  пожелание с Бо-
жьей помощью преодолевать 
все трудности, чтобы это де-
лало нас лучше и счастливее. 
Это не каждый взрослый та-
кое напишет! А Настин конек 
- поделки из пластилина.

Мы попросили много-
детных родителей с боль-
шим жизненным опытом 
дать совет по воспитанию 
детей другим мамам и па-
пам. 

Олег: В воспитании детей 
очень помогли книги Татьяны 
Шишовой и Ирины Медведе-
вой, а также книга игумена 
Евмения «Аномалии роди-
тельской любви».  Мы стара-
емся придерживаться советов, 
данных в этих книгах – в той 
мере, в какой это реально для 
нас. Что-то получается, что-
то не очень. Хочется сделать, 
но сил не хватает. Но к этому 
надо стремиться.

Виктория: Я хотела бы 
пожелать всем мамам стре-
миться сделать своих детей 
домашними. Родной дом для 
ребенка гораздо лучше, чем 
продленки, садики и лаге-
ря. Мне очень повезло, что 
у меня домашние дети. Им 

было  проще научиться оце-
нивать, что хорошо, что пло-
хо; им легче привить чувство 
отторжения неправильного, 
некрасивого, нечестного. В 
садике научиться этому слож-
нее.  

Как человек деревенский 
по корням своим, я считаю, 
что детей надо  воспитывать 
просто: минимум свободного 
времени, максимум трудолю-
бия и послушания. В деревне, 
куда я приезжала погостить, 
будучи еще маленькой де-
вочкой, не было культа еды и 
культа потребления – зато там 
были культ работы и культ по-
слушания. И я стараюсь вос-
питывать детей так же. Сва-
рила кашу – сегодня для всех 
рисовая каша. Кто-то ее лю-
бит, кто-то ее не любит, но се-
годня для всех рисовая каша. 
Суп, похлебка – обязательно. 
Минимум лишней еды. Ника-
ких «сбегаю в киоск, куплю 
чипсы» быть не может. 

Кроме того, дети должны 
быть постоянно заняты. Если 
ребенок свободен от школь-
ных занятий, есть еще и до-
машние дела. 

Олег: Но, на мой взгляд, 
загрузка домашними делами 
должна проходить по форму-
ле: «Ты сейчас не занят? Ты 
можешь мне помочь?»

Когда-то мама Вика со-
мневалась, правильно ли 
она поступает, уделяя детям 
столько времени и внима-
ния. Теперь, когда они под-
росли, сомнений нет: это 
было  правильно. И дети это 
ценят. 

Виктор: Мне всегда 
очень нравилось, когда роди-
тели ходили со мной на лы-
жах. Нравилось гулять всей 

семьей. Люблю совместные 
праздники:  собрались, по-
сидели за столом, что-то друг 
другу рассказали, что-то обсу-
дили. Вообще, вопрос «Какие 
мама с папой?» – это вопрос 
из серии «Как дела?» Все, что 
я сейчас имею – это только 
благодаря им. И если бы мама 
не занималась со мной со вто-
рого класса математикой,  я в 
институт не поступил бы. А к 
вере, может, и пришел бы са-
мостоятельно, но неизвестно, 
когда и как это было бы. 

Аня и Настя: Мама с па-
пой замечательные. Они о нас 
заботятся, балуют нас, любят 
нас. Бывает, что наказывают, 
но за дело. 

Никита: Мама хорошая, 
добрая, красивая.

А завершить встречу с 
семьей Васюниных нам хо-
чется ответом на вопрос о 
секретах многолетнего се-
мейного счастья.

Олег: Мне кажется, чело-
веку православному хранить 
мир и благополучие в семье 
проще. Соблазнов много у 
всех, но человек верующий 
помнит о Боге и понимает, что 
если есть сложности – надо 
их перетерпеть, что любое 
искушение  дается во благо, и 
если оно переживается верно, 
то приобретаются какие-то 
нужные качества.

                    В гостях у семьи 
Васюниных были                                                                                                  

о.Евгений Попиченко  
и Светлана Ладина
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Про Гошу...
– Ма-а-а-ам! Ну, когда же 

можно будет попробовать пи-
рог? – канючил маленький 
мальчик, поглядывая на румя-
ный яблочный пирог, только 
что вынутый мамой из духов-
ки.

– Подожди немножко, 
Гоша, – мама ловко переложи-
ла пирог с листа на блюдо и 
накрыла салфеткой.

– Ну, сколько еще жда-а-
ать?

– Вот встретим Рожде-
ство, вернемся домой, и тогда 
все вместе сядем за стол.

Ох, как же еще долго! Как 
медленно тянется время… 
А пирог так вкусно пахнет - 
впрочем, как и все остальное, 
что уже приготовлено и по-
ставлено в холодильник ма-
мой!..

 … Гоша любил хорошо 
покушать. А мама, бабуш-
ки, тетушки и даже соседки 
почему-то были уверены, что 
это редкое качество, особен-
но для маленьких мальчиков. 
И раз уж Гоша им обладал, то 
старались покормить его поча-
ще и, как говорится, от души. 
Да и Гоша был не против та-
кой заботы, он с удовольстви-
ем мог скушать булочку. Или 
предложенную конфету. Или 
котлетку на добавку. И даже 
тертая морковка уходила «на 
ура». 

Гоша ел все подряд, но осо-
бенное удовольствие ему до-
ставляли шоколадные батон-
чики. Их так соблазнительно 
показывали по телевизору, что 
невозможно было оторваться: 
вкуснейший шоколад плавно, 
словно одеяло, закрывал золо-
тистые орехи, густая карамель 

сияла… просто пальчики об-
лижешь! 

Все эти замечательные 
орешки, карамельки и шоко-
ладинки могли вспомниться 
Гоше в любой момент, особен-
но если он шел по улице с ма-
мой или бабушкой, и они про-
ходили мимо магазина. Тогда 
уж он не упускал случая вы-
просить сладость и тут же ее 
съесть на зависть всем прохо-
жим. Когда же Гоше в ответ на 
его просьбу говорили «потер-
пи» или «подожди немножко», 
ему становилось очень скучно 
и грустно…

…Гоша с радостью ждал 
наступления Рождества Хри-
стова – ведь можно будет ку-
шать все, что угодно, наконец-
то закончится этот долгий 
пост! Но оказалось, что снача-
ла нужно еще пойти в церковь 
и выстоять длинную службу, 
а потом еще долго-долго воз-
вращаться домой…ох…

И вот наступил долго-
жданный рождественский 
вечер. Елка украсилась гир-
ляндами и шарами. И когда 
папа решил проверить, все ли 
работает, она замерцала раз-
ноцветными огоньками. Гоша 
подошел к елочке и в одном из 
шариков увидел свое отраже-
ние. Смешная, растянутая во 
все стороны мордочка глядела 
на него с глянцевой поверхно-
сти шара и улыбалась. Гошка 
показал ей язык, и вдруг ему 
нестерпимо захотелось лиз-
нуть шарик, который стал так 
похож на большую конфету. 
Так Гоша и сделал. И – стран-
ное дело! – шарик по вкусу 
действительно напоминал 
вишневую карамель.

– Гоша! Мы уже уходим! 
Собирайся скорей! – крикнула 
из коридора бабушка.

Решив разобраться с шара-
ми позже, Гоша начал быстро 
одеваться. Однако, странно: 
шарф ему показался длинной 
пастилой, шапка – пирожным, 
а ботинки – двумя свежайши-
ми батонами! Как же часто он 
видел такое раньше во сне!

Гоша вместе с мамой, па-
пой и бабушкой отправился в 
церковь. Но до церкви ли ему 
было, когда весь город был 
переполнен разнообразными 
вкусностями?! На деревьях 
большими белыми подушками 
лежала сахарная вата, землю 
покрывали сугробы из сливоч-
ного мороженого, на каждом 
шагу попадались облепленные 
леденцами фонари и витрины, 
и даже шоколадные машины. 
А какими вкусными должны 
быть печеные и поджаристые 
скамейки! Гоша с восторгом 
глазел по сторонам и думал, 
как бы улучить возможность и 
отведать чего-нибудь. Только 
чтобы не заметили мама, папа 
и бабушка, а то они, наверня-
ка, тоже захотят попробовать, 
и тогда ему, Гоше, мало доста-
нется.

Проходя мимо очередного 
пломбирного  сугроба, Гоша 
зачерпнул варежкой целую 
горсть мороженого и запихнул 
его в рот. «Ой, какое холодное, 
аж зубы свело!» – зажмурился 
Гоша и рукой опять потянулся 
к сугробу.

– Гоша!!! Ну что ты дела-
ешь?! Как маленький, ей Богу, 
– заметил папа.

– Ведь опять простудишь-
ся, – вздохнула бабушка.
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– Смотри, мы уже приш-
ли. Какой нарядный сегодня 
храм!

Гоша оторвался от сугро-
ба, поднял глаза и поразил-
ся: перед ним возвышался…
огромный торт. Вафельные 
ступеньки, зефирные стены, 
уходящие куда-то вверх. А 
там, наверху, в темном небе 
таинственно мерцали и почти 
терялись леденцовые купола. 
А какой аромат доносился из-
нутри!

Все осенили себя крест-
ным знамением, поклонились 
и вошли. Бабушка пропустила 
Гошу вперед. Первое и един-
ственное, что он увидел в 
церкви, был пряничный ико-
ностас. Отовсюду пахло кори-
цей и ванилью.

На амвон вышел дьякон и 
возгласил: «О масле и сыре, 
о благостоянии столов и изо-
билии плодов земных ми-
ром…».

У Гоши закружилась голо-
ва. Ему показалось, что он не 
сможет прожить ни минуты, 
если срочно не съест чего-
нибудь. Только эта мысль его 
сейчас и занимала. Только это 
желание томило, терзало и 
радовало одновременно! Сто-
ять на месте, а тем более мо-
литься, было невозможно, и 
он, пятясь назад, выбрался из 
храма.

– Не могу больше терпеть, 
никак не могу, – мелькнуло в 
его голове. – Стоит рискнуть! 

По пожарной лестнице 
он стал забираться на крышу, 
чтобы дотянутся до вожделен-
ных леденцов. Наверху дул хо-
лодный, злой ветер, колючие 
снежинки впивались в гошки-
но лицо, с трудом сжимались 
пальцы, но Гоша упорно полз 
вверх.

Вот, наконец, и купола! 

Большим леденцовым апель-
сином нависли маковки над 
Гошкой. «Скорей же, скорей!» 
- торопил он сам себя.

Гоша закрыл глаза, пред-
вкушая удовольствие, и лиз-
нул краешек золотой церков-
ной маковки. Но как только 
он это сделал, язык намертво 
прилип, да так, что и не ото-
драть. Только теперь Гоша по-
нял, что маковка покрыта не 
карамелью, а самым настоя-
щим железом. А железо, как 
известно, зимой здорово при-
мораживает языки любопыт-
ных или непослушных детей. 
От боли, обиды и отчаяния 
Гошка заплакал.

…Рождественская служ-
ба закончилась, и прихожане, 
встретившие Рождение Спаси-
теля, уже выходили из храма. 
Вышли на крыльцо и родные 
Гоши. Они не увидели своего 
мальчика в толпе прихожан и 
остановились у крыльца, что-

бы подождать его.
– Как ветер-то разыграл-

ся! – бабушка спрятала руки в 
карманы.

– Он, кажется, не просто 
дует, а даже завывает… Как-
то очень знакомо завывает! – 
обеспокоился папа.

-Ой! Господи! Глядите! 
Гошенька! – прошептала мама, 
указывая на купол.

Хорошо, что мама, папа и 
бабушка уже привыкли к го-
шиным фокусам, с ним всегда 
нужно было держать ухо вос-
тро. А обычных неподготов-
ленных родителей пришлось 
бы отпаивать валерьянкой 
или даже вызывать к ним вра-
ча. Папа, сердясь на сына и 
удивляясь его поступку, сам 
побежал вызывать пожарных, 
чтобы те помогли снять Гошу 
с крыши.

На крыльце тем временем 
собралась большая толпа на-
рода. Все шумно обсуждали, 
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как мальчик попал на крышу и 
как теперь его оттуда снимать. 
Деловые и бойкие старушки 
возмущались безалаберно-
стью родителей. А сердоболь-
ные старушки причитали и 
жалели Гошку.

– Что здесь происходит, 
что толпимся? – удивился ба-
тюшка, когда тоже вышел из 
храма, услыхав шум, царив-
ший теперь на улице. Когда 
же ему указали на маленького 
мальчика, еле видного в тем-
ной холодной ночи, он подо-
брал подрясник, натянул рука-
вицы, взял флягу с теплой во-
дой и полез наверх. Казалось, 
что лез он целую вечность - 
так медленно тянулось время. 
Когда он добрался до куполов, 
Гоша уже не мог плакать, а 
только жалобно поскуливал.

– Как же тебя занесло 
сюда, несмышленыш?

– А-а-ыыыы-аээээ, – про-
мычал Гоша в ответ.

Батюшка осторожно по-
лил из фляги на примерзший 
язык, и Гоша смог, наконец, 
отлепить его от купола. А по-
том они спускались вниз. Гош-
ка крепко держался за батюш-
ку, обняв его за шею, и, плача, 
рассказывал о своих приклю-
чениях - начиная с яблочного 
пирога и до того, как он за-
брался на крышу.

– Зовут-то тебя как? – 
спросил батюшка.

– Гоша.
– Вот, забирайте ваше 

чадо, – батюшка передал Гошу 
в руки мамы. – А ты, Жора, 
давай-ка больше не фантази-
руй так. Видишь, какое безоб-
разие в праздник учинил!

– Я – Гоша, – напомнил 
Гоша.

– Не-е-ет. Пока не спра-
вишься с собой, пока не оту-
чишься видеть во всем разные 

яства, будут звать тебя Жорой, 
раз уж на тебя такой жор на-
пал! А как исправишься – 
опять станем Гошей тебя звать. 
А то и Георгием. Только уж в 
следующий раз ты в храм при-
ходи, а не на храм забирайся! 
– строгим голосом закончил 
батюшка, а потом повернулся 
к гошкиным родителям и тай-
ком подмигнул им.

– Я постараюсь! Честно-
пречестно!

– Старайся, помогай тебе 
Господь! – на прощание ска-
зал батюшка и ушел в храм. 
Люди тоже стали расходиться. 

Снежинки падали тихо-тихо, 
поскрипывал под ногами снег, 
морозный воздух пах лада-
ном.

– Ну, что ж… Пойдем, 
Жора, домой.

Мама взяла Жору за руку, 
а он шел и думал, что обяза-
тельно снова станет Гошей, 
Георгием-победителем.

Ксения Возгривцева
Рисунки автора
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 Екатеринбург - Иерусалим
Путешествие на Святую Землю

Слова «Святая Земля» на-
полнены особым смыслом для 
каждого православного чело-
века. На Земле много стран, 
известных своей красотой, 
историей, богатством своей 
культуры, но на всей планете 
есть лишь одна Святая Земля. 
И именно к ней, преодолевая 
многочисленные испытания, 
стремился из Египта избран-
ный Богом народ. На этой 
земле родился обещанный Бо-
гом Мессия - Иисус Христос. 
Эта Земля стала местом Его 
Служения, Крестной Смер-
ти и Воскресения. Духовным 
центром Земли Обетованной 
является Иерусалим, который, 
как и вся эта Земля, называет-
ся Святым.

О посещении Иерусали-
ма мы могли только мечтать и 
реально никогда не представ-
ляли, что когда-нибудь там 
побываем. Но Господь устро-
ил так, что в ноябре 2008 года 
осуществилась наша мечта. 
Но, конечно, этому выдающе-
муся событию  нашей духов-
ной жизни предшествовали 
самые обычные земные хло-
поты, о  которых, наверное, 
также стоит рассказать – воз-
можно, наш опыт кому-нибудь 
пригодится. 

Раз в неделю, по средам, 
Екатеринбург и Тель-Авив в 
обоих направлениях связыва-
ет авиарейс. Путевки мы при-
обрели через туристическое 

агентство «Эдем-Тур». В их 
стоимость  входило: перелет 
туда и обратно, проживание в 
гостинице, завтраки и транс-
фер аэропорт – Иерусалим. 
Директор турфирмы оказа-
лась православным, воцер-
ковленным человеком, она 
очень помогла нам быстро и 
правильно оформить необхо-
димые документы. 

И вот, испросив благосло-
вения о.Евгения, 12 ноября мы 
вылетаем на Святую Землю. 
Время полета - 4 часа 40 ми-
нут. В 14.05 по израильскому 
времени мы приземляемся в 
аэропорту Бен-Гурион (он ря-
дом с Тель-Авивом, как и наше 
Кольцово – с Екатеринбургом, 
только на несколько порядков 
лучше и красивее). В аэропор-

Пока мир безмятежно спит или беззаботно развлекается, поздно за полночь 
на Святой Земле в полутемном громадном храме творится ночная молитва, и, 
может быть, только этой молитвой стоит и держится мир. 

Из книги «Святая Земля» Париж, 1961 г.

Гроб Господень
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ту нас уже ждет машина, на 
которой мы преодолеваем 40-
километровое расстояние до 
Иерусалима. В 16-00 мы при-
бываем в гостиницу «Кикар-
Зион», расположенную прямо 
в центре Иерусалима, недале-
ко от Свято-Троицкого Собора 
Русской Духовной Миссии. 

Устроившись в гостини-
це, первым делом отправля-
емся ко Гробу Господню. Че-
рез 10 минут мы уже входим в 
Старый город через Яффские 
ворота. Старый город пред-
ставляет собой множество 
узеньких улочек, на которых 
бойко торгуют сувенирами 
для туристов, а также продают 
иконы, свечи, ладан, крести-
ки. Преодолев этот шумный, 
сплошной рынок, чудесным 
образом мы выходим к храму 
Воскресения, где и находит-
ся величайшая святыня всех 
христиан – Гроб Господень. 

К этому времени на улице 
становится темно, но площадь 
перед храмом хорошо освеща-
ется. Это та самая площадь, 
на которой в Великий Четверг 
Патриархом Иерусалимским 
совершается чин омовения 
ног. На святом месте нас охва-
тывает великое благоговение 
перед святыней, на душе ста-
новится светло, радостно и 
очень трепетно. В Храм Гроба 
Господня мы входим южными 
вратами, только они сейчас 
открыты. С левой стороны 
– колонна с трещиной, из ко-
торой в Великую Субботу в 
1549г., когда православных не 
пустили в храм, вышел Благо-
датный Огонь.

Входим в Храм. В десяти 
шагах на полу лежит розовый 
камень в рост человека, окру-
женный большими подсвеч-
никами. Над камнем висит 8 
больших неугасимых лампад. 

Это Камень Помазания, на 
который праведные Иосиф и 
Никодим положили тело Ии-
суса Христа,  чтобы помазать 
его миром. С благоговением 
припадают верующие к этому 
камню, который очень сильно 
благоухает, прикладывают к 
нему платочки, свечи, крести-
ки.

 Семнадцать крутых сту-
пеней ведут вверх, на Голго-
фу. На Голгофе справа – като-
лический придел Пригвожде-
ния Иисуса Христа ко Кресту, 
а слева - греческий престол 
главного храма Воскресения 
Господня. Престол представ-
ляет собою мраморную пли-
ту, укрепленную на четырех 
столбиках. Под престолом 
находится отверстие, выло-
женное серебром, с изображе-
ниями Страстей Христовых – 
это и есть место Водружения 
Креста. 

Здесь была пролита Боже-
ственная кровь «за мирской 
живот и спасение»! Здесь же 
совершилась тайна нашего 
искупления! За престолом вы-
сится величественное Распя-
тие Господа с предстоящими 

Богоматерью и апостолом Ио-
анном Богословом. В нижней 
части Голгофской горы име-
ется расщелина, в которую 
сошла со Креста кровь Спа-
сителя и омыла главу Адама, 
когда-то погребенного на Гол-
гофе, а в лице его – и весь че-
ловеческий род.

Спускаемся с Голгофы к 
камню Помазания и идем вле-
во под купол большой ротон-
ды, в центре которой - боль-
шая часовня, или Кувуклия, 
Гроб Господень. Кувуклия об-
разована из природной скалы, 
снаружи выложена мрамором, 
а сейчас еще укреплена дву-
тавровыми железными бал-
ками. Вход в Кувуклию – с 
восточной стороны, с запад-
ной стороны находится при-
дел коптов. Сначала входим 
в часовню Ангела, посреди 
которой стоит тумба с частью 
камня, отваленного Ангелом 
от Гроба Господня. В правой 
и левой стенах часовни Анге-
ла  сделаны отверстия, через 
которые в Великую Субботу 
греческим Патриархом пода-
ется верующим Благодатный 
Огонь.

Камень помазания



45

ПАЛОМНИЧЕСТВО

Сама часовня Гроба Го-
сподня мала, так что одновре-
менно там могут поместиться 
всего лишь 4-5 человек. Оче-
редь всегда большая, но гре-
ческий монах следит за тем, 
чтобы паломники не задержи-
вались там подолгу, поэтому 
ждать приходится не боле 30 
– 40 минут. Дождавшись оче-
реди, мы вступаем в часовню 
Ангела, прикладываемся к 
камню, а потом через весьма 
низкую и узкую дверь проти-
скиваемся и к самому Гробу.

 Итак, вот она – цель на-
шей поездки на Святую Зем-
лю! Вот этот священный ка-
мень, на котором возлежало 
пречистое тело Богочеловека, 
и где совершилось славное 
Его Воскресение! Здесь и 
только здесь мы можем найти 
разрешение тайны своего бы-
тия! Пещера освещается мно-
жеством лампад, висящих над 
трехдневным ложем Спасите-
ля. Само ложе покрыто боль-
шой мраморной плитой, пере-
резанной пополам. На этой 
плите ежесуточно совершает-
ся литургия представителями 
трех церквей – православной, 
армянской и католической. 
Гроб Господень одновремен-
но служит жертвенником и 
престолом. 

Над надгробной плитой 
расположены три иконы Вос-
кресения, слева на стене – 
икона Пресвятой Богородицы. 
С чувством глубокого благо-
говения припадаем мы к ложу 
Христову. Трудно описать те 
чувства, которые испытыва-
ет каждый человек на этом 
месте, месте Святая Святых. 
Обычно женщины плачут, 
мужчины молчат.

Напротив Кувуклии, на 
востоке находится греческий 
храм Воскресения Христова. 

Это - просторный, величе-
ственный, богато украшен-
ный храм: красивый иконо-
стас, паникадило,  иконы, по-
даренные русскими царями. 
У правой стены - кафедра Ие-
русалимского Патриарха. По-
среди храма стоит небольшая 
каменная ваза – это «пуп зем-
ли» или «центр земли».

Вокруг греческого храма 
Воскресения идет коридор, в 
котором расположены придел 
Разделения риз Христовых, 
придел св. Лонгина сотника, 
придел Возложения тернового 
венца. Здесь же, напротив ал-
таря греческого храма, 30 сту-
пеней вниз ведут в армянскую 
церковь св. Елены, далее еще 
13 ступеней – в пещеру Обре-
тения Креста Христова.

Храм Гроба Господня от-
крыт с 6 часов утра до 20.00. 
Черед православного богос-
лужения наступает ночью, 
поэтому в половине двенад-
цатого для верующих вновь 
открывают двери Храма. Нам 
посчастливилось побывать на 
службе в ночь с субботы на 
воскресенье. Храм был полон 
народа. Службу вел Патриарх 
Иерусалимский в сослужении 
трех русских архиереев и мно-
жества священников. 

Служба совершалась на 
греческом языке, но многие 
возгласы и «Отче наш» звуча-
ли на русском. Богослужение 
в Храме Гроба Господня дли-
лось три часа. Причащалось 
очень много людей, и нас так-
же Господь сподобил приня-
тия Святых Христовых Тайн. 
Патриарх приветствовал всех 
возгласом: «Христос воскре-
се!», и около тысячи голосов 
отвечало: «Воистину воскре-
се!». На душе была пасхаль-
ная радость. Когда мы ранним 
утром возвращались в гости-

ницу и видели, как по улицам 
Иерусалима шли сотни рус-
ских людей, нам казалось, что 
это наш город, русский город 
Иерусалим.

За неделю, проведенную 
на Святой Земле, мы дваж-
ды прошли по Via Dolorosa 
(улица Скорби, по которой 
Господь следовал на Голго-
фу), несколько раз были в 
Гефсимании, на Елеоне, на 
Сионе, ездили в Вифлеем, в 
монастырь Саввы Освящен-
ного, видели и Мертвое море. 
И каждый день мы приходили 
в Храм Гроба Господня. Со 
Святой Земли мы уезжали со 
слезами на глазах. 

В заключение вернемся 
к вопросам чисто практиче-
ским. Отношение к тем, кто 
приезжает из России, в Изра-
иле хорошее.  То, что мы при-
были на Святую Землю не в  
составе туристической груп-
пы, дало нам возможность 
самостоятельно определять 
наши каждодневные маршру-
ты. 

Все поездки можно вы-
брать и  заказать заранее в 
турфирме. Важно  правильно 
определить время поездки. В 
летние месяцы и в сентябре в 
Израиле  очень жарко, с сере-
дины января по февраль - хо-
лодно, а вот в период с октя-
бря по декабрь и с марта по 
май можно смело отправлять-
ся в путь. Наша поездка дли-
лась с 12-го по 19-е ноября: 
время сбора маслин, поспели 
мандарины, везде была зелень 
и множество цветов. Каждый 
день было тепло, небо было 
чистым, а солнце ярким. 

Желаем всем побывать на 
Святой Земле!

Владимир Пономарев
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РаБотать господеви

…Мы сидим  у стола. За 
окном вдалеке поблескивает 
крест на куполе Ивановской 
церкви.  Я постараюсь не 
вмешиваться в Женин рас-
сказ, буду только обозначать 
темы для беседы, а она сама 
обо всем расскажет.

Казахстан-Россия. Роди-
лась я в Казахстане, в Кара-
ганде. Но связь с Екатерин-
бургом была изначально, так 
как моя мама училась здесь в 
УрГУ. Потом, в 1989 году, сюда 
приехал мой старший брат. 
Поэтому, когда в Караганде я 
окончила музыкальное учили-
ще, и встал вопрос о высшем 
образовании, выбирать, куда 
ехать, не пришлось – только 
в Екатеринбург, в Консерва-
торию по классу скрипки, по-
ближе к брату.

Посвятить жизнь музы-
ке. Трудно сказать, когда при-
шло такое решение, так как 
где-то в середине обучения в 
музыкальной школе я хотела 
ее бросить. Только мамина на-
стойчивость помогла. Мама 
стремилась воспитать во мне 
серьезность по отношению 
к началу и завершению дел: 
если уж ты что-то начала, то 
закончить надо обязатель-
но! В общеобразовательной 
школе я училась в физико-
математическом классе. На-

верное,  благодаря маме я 
была отличницей – пионер-
кой, до комсомолки не дожи-
ла (смеется).  Во всем надо 
было быть первой. Уже позже 
в духовном плане появились 
какие-то сложности из-за та-
кого подхода к жизни, и взра-
щенное самолюбие «отлични-
цы» во многом мешало. 

В последних классах му-
зыкальной школы я пришла к 
хорошему педагогу, Вальтеру 
Давыдовичу Кроу, который в 
корне поменял мое отношение 
к музыке. Многие ученики 
именно благодаря ему решили 
связать свою жизнь с музы-
кой.

У меня был выбор: либо 
заниматься математикой, либо 
музыкой. И то, и другое у меня 
получалось, и то, и другое мне 
нравилось. Но скоро я поняла, 
что физика-математика будут 
мне интересны лишь до какой-
то поры, а музыка безгранич-
на. Занятие музыкой мне по-
казалось более творческим. 
Музыка сулила постоянные, 
нескончаемые открытия. Мне 
нравилось ездить на конкур-
сы, и я мечтала о выступлени-
ях, о сцене. 

Обучение в музучилище 
показало мне, что я не очень 
сильная скрипачка. Но, с дру-
гой стороны, я открыла себя 
как достаточно музыкального 
человека, чувствующего му-
зыку…ну, разве что в техниче-

ском отношении я не способна 
так здорово передавать музы-
ку, как это могут наши замеча-
тельные скрипачи. Но, тем не 
менее, училище я  закончила, 
опять-таки, с отличием – ви-
димо, усидчивостью взяла. 

Приехала в Екатеринбург, 
и в консерватории меня «опу-
стило ниже плинтуса» (сме-
ется) по сравнению с дру-
гими студентами. Да и чисто 
по-человечески выстраивать 
отношения с преподавателя-
ми было тяжело. Но как-то с 
помощью Божией я и консер-
ваторию закончила снова с от-
личием.

О страшных снах и жаж-
де Бога.  Мама была крещеная 
с детства, но нас, детей, она не 
крестила и, разумеется, в вере 
не воспитывала. У меня даже 
ни разу в жизни не возникали 
вопросы о Боге – есть Он или 
нет Его, о смысле веры…ни о 
чем таком. То есть, я была на 
сто процентов неверующим 
человеком. Впервые эта тема 
как-то была затронута, когда 
мне было лет 14-15. Я услы-
шала разговор папы с его дру-
гом, который вдруг предложил 
всем пойти и креститься. При-
чем, разговор шел так: окунут 
нас в бочку, будет весело – и 
вот в таком духе. Это, навер-
ное, было первое зерныш-
ко, случайно зароненное в 
душу…

Путь к вере у меня начался 

Долго добираться до Виза. Но предстоящая мне встреча очень важна. И те-
перь, когда она состоялась, спешу поделиться с вами радостью общения с этим 
интереснейшим человеком – Евгенией Охановой. Прихожане Пантелеимонов-
ского храма не могли ее не приметить – она всегда улыбнется при встрече и 
одарит теплом, даже если просто пройдет  мимо.



47

ПУТЬ К БОГУ

через сны. Хотя говорят наши 
батюшки, что снам верить 
нельзя, но у меня были сны, 
которые меня тревожили. Это 
были ужасные сны, связанные 
с дьяволом. Я во сне боролась 
с ним крестным знамением. 
Хорошо помню первый сон. 
Нам подарили католическую 
икону, изображавшую Христа 
и Деву Марию с сердцами, 
опутанными тернием.  И вот 
мне снится, что я стою перед 
этой иконой, и она начинает 
двигаться. Чтобы остановить 
ее, я осеняю ее крестным зна-
мением, и все вокруг начина-
ет разрушаться, гибнут люди, 
ужас. 

Следующий сон: звонок в 
дверь, папа открывает и, вхо-
дя в комнату, говорит: «К тебе 
там пришли». Я выхожу в ко-
ридор, открываю дверь и вижу 
добермана…и понимаю, что на 
самом деле это дьявол. Борясь 
с внутренней дрожью, я спо-
койно спрашиваю его: «Зачем 
ты сюда пришел?», а он, обна-
жая верхние зубы, начинает 
рычать и наступать на меня. Я 
осеняю его крестом, и он бро-
сается на меня, вцепившись за 
руку. Я боли не чувствую, хотя 
кровь течет ручьем. «Уходи!», 
– а он наступает, уже залез пе-
редними лапами в квартиру… 
просыпаюсь… Меня пресле-
довали во сне ощущения его 
присутствия. 

Настолько я была потрясе-
на этими снами, что пошла в 
церковь и крестилась. Понят-
но, что никакой умной веры у 
меня не было. Но, как я сейчас 
понимаю, была вера чистая, 
безо всяких вопросов, безо 
всяких «но» или недоверия к 
чему-то. 

После крещения я каж-
дые две недели причащалась. 

У меня была потребность в 
этом, жажда! Я ходила и от-
стаивала службы, хотя мало 
понимала их последователь-
ность. Сейчас поражаюсь это-
му… Стояла от начала служ-
бы до конца, не могла уйти из 
храма, даже когда мне было 
плохо, так как была убеждена, 
что пока ко кресту не подой-
ду, уходить нельзя! Один свя-
щенник маленькой церкви во 
имя св. Севастиана Караган-
динского меня заприметил и 
сказал даже: «Девочка, ты, мо-
жет, пореже будешь ходить к 
Причастию?». А я удивилась:  
«Как пореже?! Мне это надо, 
чтобы быть с Богом!». Тогда 
же я приобрела молитвослов. 
Но что я там вычитывала, как 

молилась – ничего не помню. 
Помню только жажду Бога.

Потом крестились мой 
средний брат и папа, крести-
лись без знания и понимания 
православной веры… и вот, 
к сожалению, так на этом их 
духовный путь и закончился  
пока что… Но хоть помолить-
ся за родных можно…

На последних курсах учи-
лища я стала реже ходить в 
храм, может быть, образ жиз-
ни изменился, а, может быть, 
пришло то время, когда Го-
сподь проверял мою веру. Го-
ворят же, что в начале пути Го-
сподь дает особую благодать, 
силы для духовного делания, 
а потом оставляет человека, 
чтобы тот сам делал шаги на-
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встречу Богу. 
Когда я приехала в Ека-

теринбург, меня не покидало 
чувство одиночества. Я почти 
по всем храмам прошлась, но 
вот «приткнуться» нигде не 
могла. Возможно, мне хоте-
лось, чтобы меня в храме ра-
душно встретили… возмож-
но… не знаю… С подружкой 
один раз мы зашли в Ново-
Тихвинский монастырь, так 
как там требовались певчие. 
Нас прослушали и сказали: 
«Поете вы, девочки, чисто, но 
нам другие голоса нужны». 

На старших курсах кон-
серватории я поступила в 
Камерный театр и стала ра-
ботать скрипачкой в квартете 
«Камертон». В театре же и 
познакомилась с мужем, Сер-
геем Охановым,  он был ак-
тером и режиссером. Ни разу 
в тот период не ходила на ис-
поведь и к Причастию. Сейчас 
я удивляюсь: как я тогда смог-
ла доучиться?! Как пережила 
госэкзамен, этот огромней-
ший стресс?!  Теперь ни одно 
серьезное дело я стараюсь не 
начинать без Причастия. 

Взрослая жизнь. Опять 
начало пути. В конце мая 
2003 года я получила диплом. 
А в июне произошло собы-
тие, внесшее перемены в мою 
жизнь. В квартете со мной 
играла Ольга, преподаватель 
музыкальной школы. В этой 
школе учился Серафим, стар-
ший сын о.Евгения Попичен-
ко. Так мы познакомились с 
матушкой Ольгой. Она при-
глашала нас: «Приходите, де-
вушки, к нам в храм петь. У 
нас петь некому». 

И как-то раз летом мы 
пришли в Пантелеимоновский 
храм. С этого момента на-

чалась другая жизнь, во всех 
смыслах другая (улыбается). 
Как будто Бог дал мне второй 
шанс. Опять пришло время 
благодати. Я горела желанием 
послужить Богу, жила этим. 
Мне так нравилось петь, хотя 
у меня нет поставленного го-
лоса (как я представляла себе 
идеальный голос), на первых 
порах я могла только ноты 
разбирать. 

Мне было интересно узна-
вать службу, хотя стояла я на 
клиросе с широко распахну-
тыми глазами, как младенец. 
«Не понимаю, почему здесь 
надо петь «Господи, поми-
луй»? Как все догадываются, 
когда вступать? Регент Ната-
ша взмахнула рукой – и все 
запели. А мы как догадаемся, 
что нужно вступать?!». 

Конечно, со временем я 
разобралась, освоилась. Ната-
ша столько знаний нам дала, 
столько с нами занималась! 
Буквально через месяц мы 
самостоятельно пели службу. 
Пели ужасно! Стоим, три де-
вушки с музыкальным образо-
ванием, и не можем мажорное 
трезвучие построить. Не мо-
жем – и все тут! 

У нас истерика от ужаса, 
мы смеемся и ничего поделать 
с собой не можем. Бедный 
Олег все нам говорил: «Де-
вушки, серьезнее! Девушки, 
серьезнее, прошу!» – и ничего 
сделать не мог. Это мучение 
для батюшек и прихожан, а 
не служба! Только в августе, 
через два месяца мы кое-что 
смогли спеть так, как надо.       

Видимо, у нашего храма 
судьба такая – выращивать 
певчих. Как только у меня по-
являлась малейшая возмож-
ность, я бежала в храм петь. 
Хотя думала – вот если зада-

дут мне вопрос: «Что для тебя 
важнее – играть в театре или 
петь в храме?», то я отвечу: 
«Конечно, играть в театре для 
меня важнее, у меня же есть 
образование, и в театре меня 
заменить никто не может». Но 
примерно через два года отно-
шение к работе стало менять-
ся, служение в храме стало 
важнее в плане человеческого 
долга.

Мой храм. Еще время 
прихода в храм вспоминается 
в связи с миссионерским та-
лантом о.Евгения - как он нас, 
новеньких девочек, воспиты-
вал. До сих пор я с сожалени-
ем думаю об ушедшем вре-
мени, когда мы сидели после 
службы в старой трапезной, 
приходил батюшка и заводил с 
нами разговор на разные темы. 
О.Евгений снабжал меня кни-
гами, начал с книг о природе. 
С этими книгами мы учились 
воспринимать Бога через кра-
соту мира.  Потом добрались 
до темы человека, и он при-
нес Шмелева, Никифорова-
Волгина, потом Кураева. 

В этот период жизни в 
храме я поняла, что можно 
дружить со священниками. 
До этого они казались мне 
настолько далекими, «отдель-
ными» или даже святыми 
людьми, к которым подойти 
лишний раз нельзя, потому 
что страшно. Здесь я узнала, 
что это радостные, веселые, 
умные люди, с которыми мож-
но разговаривать на разные 
темы, можно в любую минуту 
подойти и спросить совета. 

В ноябре о.Анатолий по-
дарил мне Евангелие с над-
писью «К первому Прича-
стию», потому что это было 
первое осознанное в полной 
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мере Причастие жизни новой. 
О.Анатолий и стал моим ду-
ховником. 

До чего же интересно Бог 
нас свел! Видимо в наследство 
от Пантелеимоновского храма 
о.Анатолию и храму свт. Луки 
достались проблемы с клиро-
сом. Года два назад батюшка 
попросил меня наладить дело 
с хором. 

Если бы я могла разорвать-
ся, я бы каждый день в храмы 
наши ездила петь, несмотря 
ни на что. Даже на пробки, 
которые по сравнению с про-
шлыми годами стали про-
сто неимоверными. И тогда 
я днем добиралась с ВИЗа по 
два часа, а теперь и того боль-
ше. 

За эти годы у меня не раз 
возникало желание перей-

ти в другой храм, поближе, 
ведь тут рядом и Ивановский, 
и храм Космы и Дамиана, и 
храм у Широкореченского 
кладбища. Но как только я об 
этом думала, так происходило 
что-то, что вновь притягивало 
меня к нашему храму. Раза три 
так было, и после этого я сми-
рилась, что буду ездить дале-
ко…

 Я не знаю, как это объ-
яснить. Это так же, как если 
бы я решила: родители далеко 
живут, зачем к ним кататься, 
можно найти кого-нибудь по-
ближе и к ним ездить! 

Нет. Пантелеимоновский 
храм и храм святителя Луки – 
это уже мой дом. Приходишь 
туда, и все тебе улыбаются, 
тебя знают, и дочурка Настя 
там уже своя – ведь всю бере-

менность я там пела. Ведь это 
целая жизнь, можно книжку 
уже написать! 

О родных людях. Муж 
мой тоже жалеет меня, что я 
так далеко езжу. Он не воцер-
ковлен совсем, говорит, что ве-
рит в Бога, но… Хотя бы меня 
понимает. Поначалу у меня 
были опасные попытки его 
приобщить к жизни Церкви, 
но потом я поняла, что пока 
человек сам не созреет, сам не 
придет, то и не получится ни-
чего. Муж – это мое спасение. 
Недавно я сказала ему одну 
вещь (а мы немного на разных 
языках говорим, и он не понял 
и обиделся): «Если бы не вера 
моя, если бы не было Церк-
ви, то, может быть, я с тобой 
и не жила бы». Я не имела в 
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виду, что он плохой какой-то. 
Нет, вера воспитывает во мне 
смирение, кротость, послуша-
ние. И не то, что я с ним бы не 
жила – я со многими людьми 
не смогла бы жить, не имея 
этих качеств… 

Поэтому, даст Бог, Сергей 
придет к вере. Тут мои угово-
ры, слова какие-то не помо-
гут…

Другое дело с дочкой На-
стей. Ведь бывает так, что ро-
дители тянут ребенка каждый 
в свою сторону (я имею в виду 

подходы к воспитанию) – тут, 
опять же, от меня многое за-
висит.

Дочка изменила жизнь. 
Вообще, ребенок, наверное, 
дает женщине возможность 
понять, ЧТО значит отречь-
ся от себя. С монашеской 
жизнью это не сравнить, но 
здесь также есть отречение 
от многих дел, которые были 
для тебя значимы и приятны, 
и посвящение этого времени, 
всей жизни ребенку. Все, что я 

делаю, я делаю для нее. Даже 
христианские качества (терпе-
ние, например) я воспитываю 
в себе ради нее. 

Глядя на кого она будет 
этому учится? А для девочки 
это очень важно. Как учусь 
терпению? Сдерживаю себя, 
когда хочется наговорить кучу 
слов кому-нибудь. Конечно, 
все внутри кипит-кипит…ну, 
а на десятый раз уже и кипеть 
перестает, более спокойно все 
воспринимаешь. Хотя я обыч-
ный человек, материнского и 
духовного опыта недостаточ-
но еще, чтобы суметь все-таки 
объяснить что-то капризнича-
ющему ребенку спокойно.

А вообще, так интересно 
(улыбается)… Я все думала, 
как Настя в храм будет ходить, 
как она будет воспринимать 
церковную жизнь. И вот она 
начала осенять себя крестным 
знамением, даже когда на ули-
це мы проезжаем храм. Зна-
чит, что что-то в душе у нее 
отложилось.

Как работать Господе-
ви? Жизнь многому научит. 
Преподаю в музыкальной 
школе гитару. Когда-то я наи-
грывала что-то для себя, зная 
три аккорда. Потом в школу 
пришла и увидела, что дети 
играют лучше меня. За первое 
полугодие пришлось многое 
наверстывать, и вот недавно 
прошла повышение квалифи-
кации и получила сертификат, 
что могу и гитару преподавать. 
Начни делать – и научишься.

Очень многие повороты 
жизни, все мои творческие ра-
боты, планы связаны с моей 
подругой Ольгой. Я работала 
в Камерном театре, в кварте-
те. С ним связан, наверное, са-
мый интересный в творческом 
отношении период жизни. 
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Там я могла реализовываться 
как скрипачка, как солистка. 
Но отношения в коллективе, 
конфликты очень угнетали, 
мешали работать. Мне не нра-
вилось, что со мной проис-
ходило в отношениях с этими 
людьми. Я поняла, что надо 
уходить, хотя сейчас я благо-
дарна всем, с кем работала. 

После этого мы организо-
вали театр песни «Апрель». 
Гитара, вокал, скрипка. Мы 
поем не только авторскую пес-
ню, но и романсы, да и вообще 
те песни, которые нам нравят-
ся. Играем инструментальную 
музыку. И здесь неожиданно 
открылась еще одна моя спо-
собность – переложение му-
зыки для наших инструмен-
тов. Переложение включает в 
себя и импровизацию, и сочи-
нение… Все очень интересно. 

В школе мы с Ольгой ве-
дем такой класс, где дети 
могут и со скрипкой порабо-
тать,  и на гитаре поиграть, 
стремимся как можно больше 
их развивать. А недавно сде-
лали спектакль-занятие-игру 
для детского сада. Тут Сергей 
очень помог, мы подали лишь 
идею, а он все нам придумал и 
поставил. 

Мы надеемся, что когда-
нибудь мы сможем с  нашими 
учениками на профессиональ-
ную сцену выйти. Для этого, 
конечно, надо вкладывать и 
вкладывать в детей опыт, зна-
ния, внимание.

Когда я начала воцерков-
ляться, у меня возникали во-
просы: для чего я работаю? для 
чего я занимаюсь музыкой? 
Однажды, еще в Караганде, к 
нам с подругой в храме подо-
шел старенький священник:

– Где вы учитесь? –
– В музыкальном учили-

ще! – ответили мы с гордо-

быть там подолгу – ведь она 
не дает петь, она сама рвет-
ся петь и  мешает на службе. 
Хочется, чтобы наши хоры и 
в Пантелеимоновском храме, 
и в храме свт. Луки были хо-
рошими, чтобы и в будние дни 
был хор и службы не отменя-
лись. 

…А что там дальше бу-
дет? Дай Бог, чтобы все было 
хорошо.

На пути к Богу. Мне очень 
жаль тех людей, к которым Бог 
стучится в сердца, а они ему 
не открывают. Важно, чтобы 
люди (и те, кто в храме, и кто 
за церковной оградой) слы-
шали этот стук всегда. Чтобы 
не тратили себя на какие-то 
житейские проблемы – они 
все сами собой будут решать-
ся, чтобы всегда оставалось 
место для духовной жизни… 
Нет, неправильно сказала – 
духовная жизнь должна все 
остальное определять. 

А еще хочется пожелать 
людям, которые уже в храме, 
добра и милости к тем, кото-
рые, может быть, еще не раз-
деляют нашей веры во Христа. 
Доброта, смирение, кротость 
– это три сестры христианина. 
Чтобы Бог нас не покидал, и у 
дьявола было меньше лазеек, 
через которые он мог бы про-
никнуть в нашу душу. И чтобы 
духовный труд не был очень 
тяжел, чтобы у нас были силы 
для этого труда над душой. 

    Вот и все. Аминь.
                                             

  Беседовала 
Ксения Возгривцева

стью.
– На чем играете? На 

скрипке? Плохо… Вот если 
бы вы пели, тогда бы вы могли 
на клиросе петь.

Тогда он заронил первое 
зерно сомнения – правильно 
ли я выбрала профессиональ-
ный путь. Этот вопрос возни-
кал и тогда, когда я в театре 
служила. Потом Бог вразумил, 
до меня дошло, что нужно 
реализовываться в своей про-
фессии, но реализовываться в 
ней именно по-христиански. 
Вести христианскую жизнь, 
чем бы ты ни  занимался. Твое 
искусство не должно вызывать 
негативных эмоций, оно не 
должно разрушать человека.

Будущее. Интересно, но в 
последнее время я как-то пере-
стала думать о будущем. Есть 
какие-то пожелания, чаяния 
и, конечно же, они связаны по 
большей части с Настей. 

Хотелось бы, чтобы она 
выросла хорошим человеком, 
чтобы она впитала веру «с 
молоком матери», и у нее не 
было бы вопросов «есть ли 
Бог? как  к Нему идти? в чем 
смысл жизни?» – чтобы она 
знала это. Но ведь это зависит 
не столько от нас, сколько от 
милости Божией. Хотелось бы, 
чтобы у нас еще дети были. 

Чтобы наш театр песни 
«Апрель» развивался… Хотя 
постоянно задаешься вопро-
сом: «А угодно ли это Богу? 
А не идешь ли ты против Его 
воли?», – но тут же приходит 
мысль, что ты должен что-то 
делать, только тогда Бог помо-
жет тебе или ответит на твои 
сомнения.

Хотелось бы в храме на-
шем петь… постоянно. Пока 
не получается, тяжело с доч-
кой и добираться до храма, и 
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Серебряная метель

До Рождества без малого 
месяц, но оно уже обдает тебя 
снежной пылью, приникает 
по утрам к морозным стеклам, 
звенит полозьями по голубым 
дорогам, поет в церкви за все-
нощной «Христос рождается, 
славите» и снится по ночам в 
виде веселой серебряной ме-
тели.

В эти дни ничего не хочет-
ся земного, а в особенности 
школы. Дома заметили мою 
предпраздничность и строго 
заявили:

— Если принесешь из 
школы плохие отметки, то 
елки и новых сапог тебе не 
видать!

«Ничего,— подумал я,— 
посмотрим... Ежели поставят 
мне, как обещались, три за по-
ведение, то я ее на пятерку ис-
правлю... За арихметику, как 
пить дать, влепят мне два, но 
это тоже не беда. У Михал Ва-
сильича двойка всегда выхо-
дит на манер лебединой шей-
ки, без кружочка,— ее тоже на 
пятерку исправлю...»

Когда все это я сообразил, 
то сказал родителям:

— Балы у меня будут как 
первый сорт!

С Гришкой возвращались 
из школы. Я спросил его:

— Ты слышишь, как пах-
нет Рождеством?

— Пока нет, но скоро 
услышу!

— Когда же?
— А вот тогда, когда мам-

ка гуся купит и жарить зачнет, 

тогда и услышу!
Гришкин ответ мне не по-

нравился. Я надулся и стал 
молчаливым.

— Ты чего губы надул? — 
спросил Гришка.

Я скосил на него сердитые 
глаза и в сердцах ответил:

— Рази Рождество жаре-
ным гусем пахнет, обалдуй?

— А чем же?
На это я ничего не смог от-

ветить, покраснел и еще пуще 
рассердился.

Рождество подходило все 
ближе да ближе. В лавках 
и булочных уже показались 
елочные игрушки, пряничные 
коньки, и рыбки с белыми ка-
емками, золотые и серебряные 
конфеты, от которых зубы бо-
лят, но все же будешь их есть, 
потому что они рождествен-
ские.

За неделю до Рождества 
Христова нас отпустили на 
каникулы.

Перед самым отпуском 
из школы я молил Бога, что-
бы Он не допустил двойки за 
арихметику и тройки за по-
ведение, дабы не прогневать 
своих родителей и не лишить-
ся праздника и обещанных но-
вых сапог с красными ушками. 
Бог услышал мою молитву, и 
в свидетельстве «об успехах и 
поведении» за арихметику по-
ставил тройку, а за поведение 
пять с минусом.

Рождество стояло у окна и 
рисовало на стеклах морозные 
цветы, ждало, когда в доме вы-
моют полы, расстелют поло-
вики, затеплят лампады перед 
иконами и впустят Его...

Наступил сочельник. Он 
был метельным и белым-
белым, как ни в какой другой 
день. Наше крыльцо занес-
ло снегом, и, разгребая его, 
я подумал: необыкновенный 
снег... как бы святой! Ветер, 
шумящий в березах,— тоже 
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необыкновенный! Бубенцы 
извозчиков не те, и люди в 
снежных хлопьях не те... По 
сугробной дороге мальчишка 
в валенках вез на санках елку 
и как чудной чему-то улыбал-
ся.

Я долго стоял под метелью 
и прислушивался, как по душе 
ходило веселым ветром самое 
распрекрасное и душистое на 
свете слово — «Рождество». 
Оно пахло вьюгой и колючи-
ми хвойными лапками.

Не зная, куда девать себя 
от белизны и необычности 
сегодняшнего дня, я забежал 
в собор и послушал, как по-
средине церкви читали про-
рочества о рождении Христа 
в Вифлееме; прошелся по 
базару, где торговали елками, 
подставил ногу проходящему 
мальчишке, и оба упали в су-
гроб; ударил кулаком по залу-
беневшему тулупу мужика, за 
что тот обозвал меня «шулды-
булды»; перебрался через 
забор в городской сад (хотя 
ворота и были открыты). В 
саду никого,— одна заметель 
да свист в деревьях. Неведо-
мо отчего бросился с разлету 

в глубокий сугроб и губами 
прильнул к снегу. Умаявшись 
от беготни по метели, сизый и 
оледеневший, пришел домой 
и увидел под иконами малень-
кую елку... Сел с нею рядом и 
стал петь сперва бормотой, а 
потом все громче да громче: 
«Дева днесь Пресущественно-
го рождает», и вместо «волс-
ви со звездою путешествуют» 
пропел: «волки со звездою пу-
тешествуют».

Отец, послушав мое пе-
ние, сказал:

— Но не дурак ли ты? Где 
это видано, чтобы волки со 
звездою путешествовали?

Мать палила для студ-
ня телячьи ноги. Мне очень 
хотелось есть, но до звезды 
нельзя. Отец, окончив работу, 
стал читать вслух Евангелие. 
Я прислушивался к его про-
тяжному чтению и думал о 
Христе, лежащем в яслях:

— Наверное, шел тогда 
снег и маленькому Иисусу 
было дюже холодно!

И мне до того стало жалко 
Его, что я заплакал.

— Ты что заканючил? — 
спросили меня с беспокой-

ством.
— Ничего. Пальцы я от-

морозил.
— И поделом тебе, неслу-

ху! Поменьше бы олетывал в 
такую зябь!

И вот наступил, нако-
нец, рождественский вечер. 
Перекрестясь на иконы, во 
всем новом, мы пошли ко 
всенощной в церковь Спаса-
Преображения. Метель утих-
ла, и много звезд выбежало на 
небо. Среди них я долго искал 
рождественскую звезду и, к 
великой своей обрадованно-
сти, нашел ее. Она сияла ярче 
всех и отливала голубыми ог-
нями.

Вот мы и в церкви. Под 
ногами ельник, и кругом, куда 
ни взглянешь — отовсюду 
идет сияние. Даже толстопу-
зый староста, которого все на-
зывают «жилой», и тот сияет, 
как святой угодник. На клиро-
се торговец Силантий читал 
«великое повечерие». Голос 
у Силантия сиплый и при-
шепетывающий,— в другое 
время все на него роптали за 
гугнивое чтение, но сегодня, 
по случаю великого праздни-
ка, слушали его со вниманием 
и даже крестились. В густой 
толпе я увидел Гришку. Про-
тискался к нему и шепнул на 
ухо:

— Я видел на небе рожде-
ственскую звезду... Большая и 
голубая!

Гришка покосился на меня 
и пробурчал:

— Звезда эта обыкновен-
ная! Вега называется. Ее за-
всегда видать можно!

Я рассердился на Гришку 
и толкнул его в бок. Какой-то 
дяденька дал мне за озорство 
щелчка по затылку, а Гришка 
прошипел:

— После службы и от 
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меня получишь!
Читал Силантий долго-

долго... Вдруг он сделал ма-
ленькую передышку и строго 
оглянулся по сторонам. Все 
почувствовали, что сейчас 
произойдет нечто особенное и 
важное. Тишина в церкви ста-
ла еще тише. Силантий повы-
сил голос и раздельно, громко, 
с неожиданной для него про-
ясненностью, воскликнул:

— С нами Бог! Разумейте 
языцы и покоряйтеся, яко с 
нами Бог!

Рассыпанные слова его 
светло и громогласно подхва-
тил хор:

— С нами Бог! Разумейте 
языцы и покоряйтеся, яко с 
нами Бог!

Батюшка в белой ризе от-
крыл Царские врата, и в алта-
ре было белым-бело от сере-
бряной парчи на престоле и 
жертвеннике.

— Услышите до послед-
них земли, яко с нами Бог,— 
гремел хор всеми лучшими в 
городе голосами.— Могущии 
покоряйтеся, яко с нами Бог... 
Живущий во стране и сени 
смертней свет возсияет на вы, 

яко с нами Бог. Яко отроча ро-
дися нам, Сын, и дадеся нам 
— яко с нами Бог... И мира 
Его нет предела,— яко с нами 
Бог!

Когда пропели эту высо-
кую песню, то закрыли Цар-
ские врата, и Силантий опять 
стал читать. Читал он теперь 
бодро и ясно, словно песня, 
только что отзвучавшая, посе-
ребрила его тусклый голос.

После возгласа, сделанно-
го священником, тонко-тонко 
зазвенел на клиросе камертон, 

и хор улыбающимися голоса-
ми запел «Рождество Твое, 
Христе Боже наш».

После рождественской 
службы дома зазорили (по 
выражению матери) елку от 
лампадного огня. Елка наша 
была украшена конфетами, 
яблоками и розовыми ба-
ранками. В тети ко мне при-
шел однолеток мой еврейчик 
Урка. Он вежливо поздравил 
нас с праздником, долго смо-
трел ветхозаветными глазами 
своими на зазоренную елку 
и сказал слова, которые всем 
нам понравились:

— Христос был хороший 
человек!

Сели мы с Уркой под елку, 
на полосатый половик, и по 
молитвеннику, водя пальцем 
по строкам, стали с ним петь 
«Рождество Твое, Христе 
Боже наш».

В этот усветленный вечер 
мне опять снилась серебряная 
метель, и как будто бы сквозь 
вздымы ее шли волки на за-
дних лапах и у каждого из них 
было по звезде, все они пели 
«Рождество Твое, Христе 
Боже наш».

В.А.Никифоров-Волгин



55

Неужели всё в порядке?  
У тебя один ответ!
У Ларисы всё на грядке
вырастает или нет?

Яму больше не топило?
Как?! Опять стоит вода?!
На два дня работы было?
Ой, беда, беда, беда!

Вы теплее одевайтесь -
Дети мёрзнут, как всегда!
Что с деньгами? Признавайтесь!
Их ведь нету никогда.

Как машина, как работа?
Не заглядывал ли дед?
Ох, заботушка - забота -
Ну, Ларисе там привет!»

Вновь я слышу по рекламе: 
«Позвоните срочно маме!»
Снова маме не уснуть!
Позвоню... Когда-нибудь...

Валерий Рожин

ЖИЗНЬ ПРИХОДА

День Матери (послесловие)
Этот радостный и семейный праздник задел в душе сильного пола в лице сына  матушки Ольги По-

пиченко и мужа многодетной мамы Ларисы Рожиной поэтические струны. 
Плод этого вдохновения – перед вами, дорогие наши читатели!

Моя    

мама
 

Моя мама, любимая мама!
Ты - как лучик, светящий во мгле.
Эти строки, любимая мама,
Я, твой сын, посвящаю тебе!

Ты всегда и во всем мне поможешь,
Успокоишь, простишь, а потом
Ты с задачкой нелегкой поможешь,
Хоть не просто решать всемером.

Я ценю тебя, милая мама
И прошу тебя очень: «Прости,
Что бываю порою упрямым».
Но терпенье смогу обрести.

Серафим Попиченко

Позвоните маме 

Я услышал по рекламе:
«Позвоните срочно маме!»
Слава Богу, не забыл - 
Ближе к ночи позвонил!

«Может, что-нибудь случилось?
Может, кто-то заболел?»
Мама долго изводилась: 
«Ты с работы? Ты поел?

Как Любаша? Как Алёша?
Почему не спит Антон?
И чихает очень часто... 
Заболел, наверно, он?
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В воскресный день 30 ноября прихожанки 
не спешили уходить из храма. После Божествен-
ной литургии они были приглашены на праздник. 
А праздник в этот день был просто замечатель-
ный – День Матери.

Этот праздник отмечается в России совсем 
недавно – он утвержден в 1998 году и  приходит-
ся на последнее воскресенье ноября.  Очень хо-
рошо, что он появился в нашем календаре. День 
мамы, мамочки, мамулечки… Святая Царица-
Мученица Александра Федоровна писала в своем 
духовном дневнике: «У мужчин есть своя доля, 
она важна и серьезна, но истинным творцом 
дома является мать. То, как она живет, придает 
дому особую атмосферу. Бог впервые приходит к 
детям через ее любовь. Как говорят: «Бог, чтобы 
стать ближе всем, создал матерей», – прекрасная 

мысль. Материнская любовь как бы воплощает 
любовь Бога, и она окружает жизнь ребенка неж-
ностью». Мамы – наши  «солнышки» - они нас 
согревают своей любовью, дарят нам свою неж-
ность, поддерживают нас  в трудную минуту, соз-
дают самый солнечный уют в доме. И для всех у 
них хватает времени и тепла. А в этот день тепло, 
радость,  улыбки и цветы дарили им. 

Итак, все расселись по местам. Праздник  на-
чался!

Добрыми словами о всех мамах начали 
праздник ведущие концерта Татьяна и Даниил.  
А потом звучали стихи. В этом стихотворном ма-
рафоне, посвященном мамам, приняли участие и  
папы. Даже читали  стихи собственного сочине-
ния. 

Молодежная группа приготовила целый 
спектакль. Была представлена постановка «О 

зверьках и зверушах». Спектакль получился 
очень интересным и познавательным. И хотя в 
нем речь шла о выдуманных зверушах и зверь-
ках, образы были очень узнаваемы. История про 
то, как «одного зверька оставила зверка» и как 
добрая зверуша «с розовым бантиком на хвосте» 
спасла зверька и его деток от этого неприятного 
и грустного положения, произвела впечатление 
на всех присутствующих. Ребята постарались на 
славу! В спектакле был и  театр теней, и панто-
мима, песни и даже танцевальные номера. 

А потом были танцы. Мамам и папам пред-
ложили вспомнить свой первый вальс. И под ак-
компанемент о. Димитрия Корнеева пары кружи-
лись в вальсе. 

Всем без исключения мамам подарили цве-
ты и сладкий подарок – это стало приятной не-
ожиданностью. А затем был банкет. Но на этом 
праздник еще не закончился. Впереди нас ждали 
забавные конкурсы. Для участия в них ведущие 
выбрали  из числа присутствующих мам восемь 

Праздничные впечатления



57

ЖИЗНЬ ПРИХОДА

самых смелых и отчаянных. Получилось две ко-
манды. Первая -  «Незабудки», вторая - «Весе-
лые мамонтихи», у которых был даже свой девиз 
«Ведь так не бывает на свете, чтоб были потеря-
ны дети!». 

Сначала мамы придумывали сказки для сво-
их малышей с участием самых разных сказочных 
персонажей. Потом составляли рецепты блюд из 
самых несовместимых, на первый взгляд, про-
дуктов. Думаю, если бы было чуть больше вре-
мени, и мамам дали бы возможность приготовить 
то, что они придумали – мир узнал бы как мини-
мум два новых и чрезвычайно необычных блюда. 
Потом мамы рисовали свои семьи. Все были на 
высоте, проявили всю свою фантазию и смекал-
ку.  И еще одним подарком мамам за их участие в 
конкурсах и всем присутствующим стала песня, 
которую исполнили о. Димитрий Корнеев и Катя 
Попиченко.  

Но и это было еще не все! 
Праздник продолжился на улице. Мы окуну-

лись в волшебный мир вальса.  Пять пар под див-
ную мелодию из кинофильма «Мой ласковый и 
нежный зверь» танцевали под открытым небом.  

Девушки в  бальных платьях кружились рядом 
со строгими кавалерами. А в центре кружилась в 
вальсе пара совсем юных прихожан. Очень тро-
гательный и красивый танец стал замечательным 
завершением праздника. 

Полтора часа пролетели незаметно. Празд-
ник закончился, а уходить  не хотелось.  Всем  
мамам за это короткое время подарили столько 
положительных эмоций, искренней заботы и 
любви, что хватит этих впечатлений, пожалуй, до 
следующего праздника. Спасибо большое всем, 
кто организовывал и проводил это мероприятие!  

Елена Мацко 

Для каждого из нас мама – самый близкий 
человек на свете. У каждой мамы улыбка и слезы 
радости и умиления появляются на лице, когда ее 
малыш говорит: «Ты у меня самая милая, краси-
вая, любимая, самая лучшая мама в мире». Для 
нас, ставших уже взрослыми, но для своих мам 
все равно оставшихся детьми – это повод еще 
раз сказать спасибо нашим мамам за их труд, му-
дрость, заботу о нас, за любовь и понимание.

Как мама троих детей, я очень благодарна 

педагогам воскресной школы за то, что они учат 
наших деток говорить «спасибо» своим мамам. 
Концерт, который подготовили ребята, стал за-
мечательным подарком для нас. Встречаются 
дети всего один раз в неделю,  по воскресеньям, 
но вместе с преподавателями они проделали се-
рьезную работу. Стены учебного класса были 
украшены портретами улыбающихся мам. С 
умилением смотрели мы и на малышей, стара-
тельно исполнявших русские народные песни, и 

14 декабря праздник для мам продолжили наши дети – ученики воскресной школы.



58

на  «старшеньких», немного стес-
нявшихся традиционной русской 
одежды – сарафанов. А дети с лю-
бовью смотрели каждый на свою 
мамочку и дарили слова песни 
ей, самой лучшей и самой люби-
мой. А еще были игры – озорные 
и смешные. Все смеялись от души, 
когда мама с завязанными глазами 
должна была узнать своего малы-
ша: то сынок оказывался с косич-
кой, то трехлетний малыш вдруг 
становился ростом со старшего 
братишку. Папы, участвовавшие 
в мужском конкурсе, просто осы-
пали нас комплиментами. Оказывается, столько 
нежных и ласковых слов они знают! Ну, и по тра-
диции любой концерт заканчивается чаепитием с 
вкусным угощением. Это уже наш подарок вам, 

милые дети. Растите добрыми и послушными, 
любите Бога, а для нас, матерей, это будет луч-
шим подарком на всю жизнь. 

Юлия Тарасова 

ЖИЗНЬ ПРИХОДА

15 декабря в семье Сергея и Юлии Мардер 
родился третий ребенок – сыночек Коленька. 
Пока он еще мал и не знает, что родился на-
кануне праздника любимого на Руси святого – 
Николая Чудотворца. А вот его сестра Настень-
ка и брат Симеон знают, кто будет заступником 
и молитвенником пред Богом за их младшего 
братишку. 

Мы горячо поздравляем молодую семью 
с пополнением и желаем Божьей помощи в 
воспитании детей в духе Православия!  

Замечательный концерт, игры, в которых принимали участие и мамы, и папы – все было 
очень тепло и весело! Счастливые глаза детей – награда за материнский труд. А нам остается 
сказать только одно: слава Богу за все!
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Многая лета всем нашим дорогим прихожанам,  
родившимся в январе! 

Пусть Господь хранит вас от всех невзгод. 

Светлана-29 января

Наталья - 6 января

Яночка -21 января Александр - 22 января

Иоанн - 7 января

Валентина - 9 января

Виктор - 26 января

Екатерина - 7 января

Алексей - 31 января 

Настенька - 12 января Евгения -18 января

Симеон - 25 январям.Галина - 21 января

Артем - 31 января

игумен Димитрий - 8 января



Дорогие читатели! Просим вас благоговейно относиться к газете, помнить, что печатный текст с цитатами из 
Священного Писания, именами Святых, молитвами, изображениями икон не допускают обиходного употребления. 

Если газета стала вам не нужна, отдайте ее другим или принесите в храм. 
Если же она пришла в негодность, то предайте ее огню.

«Православный вестник» №1 (78) январь 2009 г.    Издается с января 1998 г.
Зарегистрирован Уральским Региональным Управлением регистрации и контроля за соблюдением законодательства РФ о СМИ 24.02.98. 
Свидетельство №Е-2496. Учредитель и издатель – Свято-Пантелеимоновский приход Екатеринбургской епархии Русской Православной 

Церкви: 620030 Екатеринбург, Сибирский тракт, 8-й км (автобусы 1, 31, 32, 64, остановка «Психобольница»).  Тел. 254-65-50. 
Адрес редакции: 620030 Екатеринбург, а/я – 7. Главный редактор протоиерей Евгений Попиченко. 

Распространяется через церковные киоски и общественными распространителями бесплатно.
Тираж 990 экз.

Ф
от

о 
И

.К
ал

га
но

ва

Крещается раб Божий...


